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ВЗГЛЯД С УЛИЦЫ «ПРАВДЫ»Быть честными перед историей 
23 января на пленарном заседании Государственной думы выступил Председатель ЦК КПРФ, 

руководитель фракции КПРФ в Госдуме Г.А. Зюганов
Предлагаем вашему вниманию 

текст его выступления. 
— Уважаемые депутаты! Только 

что мы открыли выставку, посвя-
щённую 80-летию снятия блокады 
Ленинграда. Это было самое большое 
преступление гитлеровцев, которые 
окружили город, стремясь обречь его 
на мучительную гибель. Только на 
Пискарёвском кладбище похоронено 
почти 600 тысяч человек. Ленинград 
показал пример мужества, достоин-
ства, героизма, того, как можно сра-
жаться в самых сложных и неверо-
ятных условиях. 

В эти дни ровно 100 лет назад 
здесь, рядом, в Колонном зале, про-
щались с Владимиром Ильичом Ле-
ниным. Ленин был первым органи-
затором противодействия междуна-
родному террору, когда четырна-
дцать буржуазных стран объявили 
нам войну и решили удушить Совет-
скую республику. 

Советская власть в течение двух 
месяцев мирно, бескровно установи-
лась фактически во всех ста крупных 
городах. В десятке из них было не-
большое сопротивление, но Ленин 
показал, как надо бороться с терро-
ром, с той агрессией, которая обру-
шилась на нас. Уже через три дня бы-
ла создана рабоче-крестьянская ми-
лиция, ещё через несколько дней — 
Всероссийская чрезвычайная комис-
сия. И боролась она не только с бан-
дитизмом и террором, но и с беспри-
зорностью и безграмотностью. 

Ленин показал, как надо создавать 
Красную Армию, которая в итоге 
расколотила отборные полчища всех 
буржуазных стран. Мы обязаны 
учиться у Ильича тому, как можно 
спасать государственность в чрезвы-
чайных условиях. 

Сталин продолжил этот уникаль-
ный опыт. В 1925 году он прочитал 
гитлеровскую работу «Майн Кампф», 
где целые народы и государства бы-
ли приговорены к смерти, а Совет-
ская страна — к полному уничтоже-
нию. Москва и Ленинград должны 
были быть уничтожены как центры 
славянского мира и новой Советской 
власти. Сталин ясно понимал, с ка-
ким страшным противником нам 
предстоит столкнуться. И призвал 
страну ударно трудиться, учиться. Он 
сумел создать тот военно-стратеги-
ческий щит, который обеспечил нам 
безопасность. 

После Великой Отечественной 
войны мы вместе с англосаксами су-
дили фашистских главарей, которые 
были главными террористами и бан-
дитами на планете. Их повесили, что 
было сделано абсолютно правильно. 

Сегодня каждый день показывают 
Зеленского — эту кровавую игрушку 
в руках американских фашистов, 
сколотивших третью Антанту, не сде-
лавших никакого вывода из пораже-
ния двух предыдущих. Они полагают, 
что в этот раз англосаксам всё-таки 
удастся победить Русский мир. Но я 
абсолютно уверен, что они потерпят 
сокрушительное поражение. Наши 
солдаты и офицеры достойно сра-
жаются и уже перемололи весь на-
товский арсенал, который был на-
коплен в Европе. Южная Корея, кото-
рая поставляет снаряды, вряд ли им 
поможет. 

Но есть и другой важнейший во-
прос. Сейчас, в дни столетия со дня 
смерти В.И. Ленина, его памяти по-
клонилась вся страна. Мы пришли на 
Красную площадь, побывали в му-
зеях, рассказали детям о великих по-
бедах. Но я, честно говоря, был пора-

жён, что за 20—30 лет некоторые 
средства массовой информации и 
журналисты не сделали элементар-
ных выводов. И даже не хотят слы-
шать президента, который обнаро-
довал формулу победы в борьбе с 
террористами и бандитами. Ведь он 
призвал: давайте отмобилизуем все 
силы, сплотим общество, освоим но-
вейшие технологии! 

Но как можно сплачивать обще-
ство, когда выходит талантливый 
журналист и начинает небрежно рас-
суждать о Ленине? Когда непонятно 
что печатают об этом выдающемся 
человеке в газетах? Когда сенатор на-
чинает рассказывать о якобы беско-
нечных болезнях Ленина? Говорить 
нужно о нынешней болезни беспа-
мятства. О непонимании ситуации и 
неумении делать выводы, которые 
сегодня крайне необходимы. 

Как мы будем побеждать англосак-
сов в той войне, которую они нам 
объявили? За 200 лет менялось всё, 
даже погода, но их стратегия не из-
менилась абсолютно. Первое — это 
экспансия, и второе — провокации. 

Эти провокации, которые катятся 
и по Белгороду, и по Донецку, будут 
продолжаться. И если мы не поймём 
окончательно, что в условиях выбо-
ров этой сволочи ничего не останет-
ся, кроме как совершать провокации 
и теракты, мы не сможем этому про-
тивостоять, какие бы грозные за-
явления ни принимали. 

Смысл провокаций американцев 
давно и хорошо описан. И мы пре-
красно знаем, как надо их предо-
твращать. Ещё никто ни разу в жизни 
не победил терроризм за счёт гром-
ких заявлений и бумажек. Путин  
показал пример того, как можно с 
этим бороться на Северном Кавка- 

зе. И сейчас мы должны максималь-
но использовать весь опыт, который 
накопила наша страна, для того, что-
бы побеждать! 

У Советской страны такой опыт 
был просто уникальным! Начиная от 
разгрома Антанты, борьбы с басма-
чеством, бандитизмом и «лесными 
братьями». Изданы два тома мате-
риалов о том, как наши чекисты бо-
ролись с бандеровцами. 

Уроки «холодной войны» мы долж-
ны учитывать максимально. Ведь по 
Советской стране в первую очередь 
били три орудия противника: ложь, 
русофобия и антисоветизм. Они и 
сейчас работают в интересах наших 
недругов. А некоторые журналисты 
подыгрывают этой сволочи, хотя каж-
дый должен поклониться Ленину за 
то, что он сохранил нашу государст-
венность и высокую духовность! 

Я вам процитирую тех, кто жил в од-
но время с Лениным, кто является цве-
том и гордостью мировой политики, 
науки и культуры, кто основывал но-
вый мир, кто создавал великие госу-
дарства. Циолковский, выдающийся 
теоретик космонавтики, говорил: 
«Среди гениальных Ленин самый ве-
ликий». Эйнштейн, один из величай-
ших умов человечества, подчёркивал: 
«Такие люди, как Ленин, обновляют со-
весть человечества». Махатма Ганди и 
Хо Ши Мин — основатель современной 
Индии и первый президент Вьетнама 
— настаивали: «Это наш учитель, и мы 
будем следовать его курсом». Сунь Ят-
сен, один из тех, кто заложил основы 
независимого Китая, заявил: «Осталь-
ные говорили, а ты показал пример, ты 
создал новую страну, ты указал нам 
путь». И этим путём следует сегодня 
товарищ Си Цзиньпин, который 42 
раза встречался с нашим президентом. 

Бернард Шоу, крупнейший евро-
пейский драматург своего времени, 
уже в преклонном возрасте сказал: 
«Если опыт, который предпринял Ле-
нин — опыт социализма, — не удаст-
ся, то современная цивилизация по-
гибнет. Если другие последуют мето-
дам Ленина, то перед нами откроется 
новая эра, нам не будут грозить кру-
шение и гибель, для нас начнётся но-
вая история. Если будущее с Лени-
ным, то мы все можем этому радо-
ваться. Если же мир пойдёт старой 
тропой, то мне придётся с грустью 
покинуть эту землю». Почитайте 
этих великих людей!  

Наконец, вспомните Иммануила 
Валлерстайна, одного из крупней-
ших учёных-марксистов нашего 
времени, который ушёл из жизни 
пять лет назад. Я изучал его систем-
ный подход, когда готовил книгу 
«Глобализация и судьба человече-
ства». Он как научное завещание 
провозгласил: в ближайшие 20—30 
лет вновь настанет эпоха Ленина, 
весь мир станет его изучать и сле-
довать ему. 

Вот как оценивают Ленина выдаю-
щиеся мыслители! 

Недавно меня пытались ужалить в 
эфире тем, что он якобы боролся с 
религией. Но откройте его програм-
му 1903 года — первую программу 
российской социал-демократии. В 
ней сказано: вера — дело совести 
каждого, не мешайте, не вмешивай-
тесь. Патриарх Тихон после кончины 
Ленина заявил: «Мы провожаем 
освободителя от великого насилия и 
великого гнёта». 

Так что я хочу, чтобы мы были 
честны перед собой, перед историей. 
И тогда мы обязательно победим лю-
бого врага и любой террор!

АНАЛИЗ И ПРОГНОЗ

Бремя 
собственника 

 
Ошибкой считает массовую приватизацию квар-

тир председатель комитета Торгово-промышленной 
палаты РФ по предпринимательству в сфере ЖКХ 
Андрей Широков. Он уверен, что большинство мелких 
собственников не в состоянии содержать жильё и 
должны стать арендаторами. И ведь так и будет.

Понимаем, что многим 
сказанное не понравит-
ся. Господин Широков 

констатировал, что привати-
зация создала «огромный 
класс нищих собственников 
<...> не умеющих, а часто и не 
желающих управлять своим 
домом, не имеющих достаточ-
но средств на его обслужива-
ние и ремонт». Член ТПП счи-
тает, что мы платим за услуги 
ЖКХ слишком мало. Из всего 
этого следует вполне буржуй-
ский вывод: платежи надо 
поднять, владельцев квартир 
разорить, а их жильё отойдёт 
крупному собственнику. 

Что ж, в отличие от боль-
шинства граждан России гос-
подин Широков прекрасно 
знает, как работает капита-
лизм. Экспроприация мелких 
собственников крупными — 
это закон, она неизбежна. На 
страницах «Правды» ранее мы 
предупреждали, что дей-
ствующий Жилищный кодекс 
нацелен именно на то, чтобы 
все мы стали арендаторами у 
управляющих компаний. 

Когда в стране происходил 
колоссальный дерибан обще-
народной собственности, то к 
нему позволили приобщиться 
и массе простых граждан. Ор-
ганизаторы преступной при-
ватизации и поступили, как 
принято у преступников: по-
вязали граждан, сделали со-
участниками, пусть и мелки-
ми. Но откроем секрет: «халя-
вы» в жизни не бывает, кто-то 
всегда за неё платит — или вы, 
или другой. И вот приходит 
расплата. 

Радости новоявленных 
собственников не было преде-
ла. Квартиру теперь можно 
было завещать, продать или 
сдать, чтобы иметь доход от 
ренты. За неё, правда, теперь 
могли и убить, что раньше, ко-
гда она была государственной, 
не имело смысла. Её стало 
возможно отобрать путём мо-
шенничества. Но большинство 
этого не понимает и по сей 
день, охваченное мелкобур-
жуазной эйфорией, оттого что 
можно войти в квартиру, по-
гладить ладошкой стенку и 
сказать: «Моё!» 

А ещё многие не понимают, 
что при капитализме собст-
венность — это бремя ответ-
ственности за неё. Жильё в 
многоквартирном доме — не 
сферический конь в вакууме. 
Вокруг него — общие помеще-
ния, общедомовая территория, 
общие коммуникации. Без 

нормального содержания всего 
этого квартира попросту не-
пригодна для проживания. 
Стоит это очень дорого. Кто-то 
думал, что дядя-капиталист 
оплатит? Его задача — полу-
чить прибыль, и он сделает так, 
что раскошелится владелец 
квартиры. Ведь люди — это но-
вая нефть, не забыли? Обита-
тели советского жилого фонда 
удивятся тому, сколько платят 
собственники квартир в «элит-
ных» жилых комплексах. 

Почему так дорого? Не бу-
дем забывать про фактор кор-
рупции, но всё же посмотрите 
в окно. Большинство сейчас 
видит там сугробы. Мы живём 
в самой холодной стране ми-
ра, поэтому строительство до-
мов и коммуникаций и их со-
держание влетает в копеечку. 
Любой владелец частного до-
ма знает, что водопровод и ка-
нализация, пригодные для 
круглогодичного использова-
ния, — это и непросто, и недё-
шево, если речь, конечно, не 
идёт об умывальнике на гвоз-
дике и «скворечнике» над вы-
гребной ямой. 

Вот так путём нехитрых рас-
суждений мы приходим к вы-
бору, что лучше. 

Социализм? Тогда привати-
зированного жилья в много-
квартирных домах действи-
тельно не должно быть. А для 
любителей сказать «Моё!» — 
вариант построить частный 
домик. Если жильём владеет 
государство, то оно несёт бре-
мя собственника. Вы платите 
ему за услуги, а не кладёте 
деньги в карман буржую. 
Жильё вы получаете по нор-
мативам бесплатно, и вас точ-
но не выгонят на улицу. Есть 
издержки: пользоваться квар-
тирой можно, но заработать 
на ней не выйдет. 

Хотите капитализм и при-
ватизированную квартиру? 
Будьте готовы платить за всё. 
И если собственник залезет в 
долги и разорится вконец, в 
его квартиру придёт другой 
собственник, более крупный, 
погладит ладошкой стенку и 
скажет: «Моё!» А бывший вла-
делец переедет в жильё по-
меньше. Или в коммуналку. 
Или снимет койку. Или станет 
бомжом. 

Ну а как ещё людям доход-
чиво объяснить, что любая 
приватизация и капитализм в 
целом — это абсолютное зло? 
Только через суровый личный 
опыт. 

Михаил КОСТРИКОВ. 

Напомним историю во-
проса. Как мы уже не-
однократно писали, 

расходы государства на субси-
дирование ипотеки растут как 
снежный ком, особенно после 
запуска цикла повышения 
процентных ставок во второй 
половине минувшего года; те-
перь они исчисляются сотня-
ми миллиардов рублей в год. 
Поэтому в декабре минувшего 
года государство приняло ряд 

мер, призванных если и не со-
кратить эти расходы, то хотя 
бы снизить темпы их наращи-
вания. Эти меры вступили в 
силу с 23 декабря. 

Наиболее обсуждаемое из 
принятых нововведений — 
это увеличение до 30% перво-
начального взноса по одной 
из двух основных программ 
субсидирования ипотеки — 
для льготной ипотеки на но-
востройки под 8%. Но были и 

другие меры, одна из которых 
прошла почти незамеченной, 
так как напрямую не затраги-
вает потенциальных заёмщи-
ков. Это снижение размера 
компенсации банкам от госу-
дарства по всем основным 
программам субсидируемой 
ипотеки. Оно касается только 
кредитов, выданных после 23 
декабря 2023 года, а компен-
сация по ранее выданным 
кредитам остаётся без изме-
нений. 

Размер компенсации — это 
разность между текущей 
ключевой ставкой, увеличен-
ной на определённую надбав-
ку, и ставками 8% для льгот-
ной ипотеки на новостройки 
и 6% для семейной ипотеки. 
По большинству кредитов, 
выданных до 23 декабря, раз-
мер надбавки составляет 2,5 
процентных пункта (п.п.). 

Ещё бывает надбавка 3 п.п. 
для кредитов, выданных до 
марта 2022 года, и надбавка  
2 п.п. для кредитов, выданных 
в период с конца сентября до 
23 декабря 2023 года; этот 
нюанс не влияет на суть дела, 
и в дальнейшем мы не будем 
его оговаривать.  

Для кредитов, выданных 
после 23 декабря, надбавка со-
ставит 1,5 п.п. На конкретных 
цифрах это выглядит так. Для 
примера берём семейную ипо-
теку. Для неё по ранее выдан-
ным кредитам размер ком-
пенсации в настоящее время 
составляет (16 + 2,5) — 6 = 12,5 
п.п., а по новым кредитам он 
уменьшился до 11,5 п.п. Но это 
всё равно очень много! 

Для банков субсидируемая 
ипотека — это настоящее эль-
дорадо. Ведь если рассматри-
вать льготный ипотечный 

кредит с точки зрения банка, 
то он, по сути, представляет 
собой кредит под плавающую 
ставку, равную (для новых 
кредитов) ключевой ставке 
плюс 1,5 п.п. Для малориско-
вого кредита под хороший за-
лог — жилую недвижимость — 
это всё равно очень неплохо, 
ведь у такого кредита пол-
ностью отсутствует процент-
ный риск (то есть риск того, 
что долгосрочный кредит мо-
жет стать убыточным, если 
ставка по нему окажется ни-
же, чем ставка, по которой 
банк привлекает средства). 

Более того, у субсидируе-
мых ипотечных кредитов есть 
ещё одно очень полезное для 
банков свойство. В отличие от 
корпоративных кредитов под 
плавающую ставку, которых в 
портфелях российских банков 
тоже немало, субсидируемые 
государством ипотечные кре-
диты при росте ставок в эко-
номике не становятся более 
рискованными в смысле кре-
дитного риска. Кредитование 

частного предприятия под 
плавающую ставку для банка 
при росте ставок всё равно 
несёт дополнительный риск, 
ведь увеличивается веро-
ятность, что высокие процен-
ты окажутся неподъёмными 
для заёмщика и он не сможет 
расплатиться. То есть для кре-
дитов частным заёмщикам 
под плавающую ставку с ро-
стом ставки увеличивается 
кредитный риск. 

А вот перекладывание про-
центного риска на государство 
— это для банка прекрасный 
способ по-настоящему надёж-
но защититься от рисков, свя-
занных с ужесточением де-
нежно-кредитной политики, 
ведь государство никуда не де-
нется и всё заплатит. По субси-
дируемой ипотеке (так же, как 
и по любым другим госпро-
граммам субсидирования 
процентных ставок) процент-
ный риск полностью перело-
жен именно на государство.  

 
(Окончание на 2-й стр.)

А банкирам всё мало...
На днях представитель банка ВТБ выступил с 

предложением вернуть прежний, более высокий раз-
мер компенсаций, которые банки получают от госу-
дарства по программам субсидируемой ипотеки. Мо-
тивировалось это тем, что участие в этих програм-
мах после декабрьского снижения размера компенса-
ции стало для банков нерентабельным. На фоне умо-
помрачительных прибылей, которые в последнее вре-
мя получает российский банковский сектор, такие за-
просы звучат как минимум нескромно. 

ПОЛИТИЧЕСКИЙ ПРОТЕСТ ЗА РУБЕЖОМ

Демонстрации против ис-
пользования британ-

ских военных баз на Кипре 
прошли в Никосии и Лимас-
соле. Два военных объекта, 
сохранённые туманным 
Альбионом после получе-
ния островным государст-
вом независимости в 1960 
году, действуют как суверен-
ные заморские территории 
и не подчиняются прави-
тельству Республики Кипр.  

Недовольство киприотов 
заметно усилилось после 
того, как база Королевских 
ВВС «Акротири» преврати-
лась в стартовую площадку 
для истребителей «Тайфун», 
наносящих точечные авиа-
удары по опорным пунктам 
движения хуситов «Ансар 
Аллах» в Йемене. 

Атаки США и Великобри-
тании, начатые без согласо-
вания с Совбезом ООН, уси-
лили тревогу по поводу то-
го, что война между Израи-
лем и сектором Газа пере-
растёт в более масштабный 
региональный конфликт. 
Как опасается Кипр, в силу 
расположения на его терри-
тории военных объектов он 
тоже может стать мишенью 
для нападений. В попытке 
снизить градус беспокой-
ства кипрских властей ми-
нистр Соединённого Коро-
левства Грант Шэппс в кон-
це прошлой недели прибыл 
на остров для встречи с пре-
зидентом Никосом Христо-
дулидисом и заверил его, 
что «хуситы не представ-
ляют непосредственной 
угрозы для Кипра»   

Во время очередной ак-
ции протеста возле «Акро-

тири», расположенной не-
далеко от прибрежного го-
рода Лимассол на юге ост-
рова, демонстранты скан-
дировали: «Базы смерти, 
убирайтесь с Кипра!», «Пре-
кратите финансировать ге-
ноцид!», «У вас кровь на ру-
ках!». «Проще говоря, мы не 
хотим, чтобы наша страна 
использовалась в войне, 
приведшей к гибели более 
24 тысяч человек, подав-
ляющее большинство из ко-
торых — женщины и дети, — 
рассказал Тасос Костеас, 
председатель Кипрского со-
вета мира (КСМ), двух-
общинной неправитель-

ственной организации, вы-
ступившей инициатором 
митинга. — Мы знаем, что 
такое боевые действия: 50 
лет назад Кипр тоже был 
расколот войной». 

Надо отметить: через не-
сколько недель после напа-
дения ХАМАС 7 октября 
2023 года израильская газе-
та «Гаарец» сообщила, что 
«набитые до отказа техни-
кой, вооружением и живой 
силой 40 американских и 20 
британских транспортных 
самолётов, а также семь тя-
жёлых транспортных верто-
лётов приземлились на «Ак-
ротири». Впрочем, минобо-

роны королевства по-преж-
нему отрицает использова-
ние своих кипрских баз для 
переброски военной помо-
щи еврейскому государству. 
В свою очередь Пентагон от-
казался отвечать на вопрос 
о поставках, но его предста-
витель заявил, что «вся во-
енная деятельность США 
полностью соответствует 
международному праву и 
тесно координируется с на-
шими союзниками».  

Однако участники де-
монстраций в Никосии и 
Лимассоле придерживаются 
иного мнения. «США и Ве-
ликобритания превратили 

Кипр в агрессивную старто-
вую площадку против наро-
дов региона. Мы, киприоты, 
не хотим, чтобы наша стра-
на была причастна к крова-
вой резне в секторе Газа. 
Американо-британские 
воздушные удары, нанесён-
ные по Йемену с базы «Ак-
ротири», создают опасность 
глобального обострения си-
туации на Ближнем Восто-
ке», — заявил КСМ. 

Манифестанты призвали 
к немедленному демонтажу 
«Акротири» и «Декелии», яв-
ляющихся «пережитком ко-
лониального режима» и «ка-
лечащими независимость, 
территориальную целост-
ность и суверенитет Кипра». 

Участники акции подчерк-
нули, что не дадут перечерк-
нуть усилия греков и турков-
киприотов, старающихся 
«уподобить свой родной ост-
ров мосту мира и сотрудни-
чества между народами». 

 

А в столице Италии тыся-
чи человек с нацио-

нальными флагами и файе-
рами приняли участие в ма-
нифестации против отправ-
ки оружия на Украину. Ор-
ганизаторами акции в Ри-
ме, приуроченной к обсуж-
дению в сенате законо-
проекта о продлении оказа-
ния военной и иной помо-
щи киевскому режиму в 
2024 году, выступили ком-

мунисты, представители ле-
вых сил, пацифистских и 
католических ассоциаций. 
К демонстрации, устроен-
ной на площади напротив 
Пантеона, примкнули и 
пропалестинские группы. 

«Вместо того чтобы тра-
тить деньги на социальные 
нужды и повышение благо-
состояния своего народа, 
власти расходуют бюджет-
ные средства на закупку 
боевой техники для хунты 
Зеленского. Мы считаем, что 
подобные действия втяги-
вают Италию в войну и яв-
ляются знаком подчинения 
нынешнего, как и предыду-
щего правительства, жела-
ниям НАТО, точнее США», — 

отметил член левой ассо-
циации «Сеть коммунистов» 
Алессандро Перри. 

Участники шествия во 
имя мира потребовали вы-
хода Италии из Североат-
лантического альянса, а 
также выразили недоволь-
ство вовлечением своей 
страны в агрессивную поли-
тику США и ЕС, являющихся 
подстрекателями и разжи-
гателями вооружённых 
конфликтов в разных угол-
ках земного шара.  

Протесты против даль-
нейшего спонсирования 
киевского режима и снабже-
ния его военной техникой 
прошли и в других крупных 
городах Италии:  Турине, 
Милане, Болонье и Пизе. 

Кстати, на днях в Вечном 
городе состоялась и ещё одна 
знаменательная акция. В со-
тую годовщину кончины 
вождя мирового пролетариа-
та и основателя Советского 
государства Владимира Иль-
ича Ленина у римского Коли-
зея развернули баннер с над-
писью: «Ленин жил, Ленин 
жив, Ленин будет жить!». 

 
Фото Рейтер.

9 770233 427776 70042

Лимассол

Рим



2 25 января 2024 года    l    №7 (31500)

ПАРЛАМЕНТСКИЙ ДНЕВНИК

В день рождения писателя 
мы, конечно же, вспоминаем 
его книги. «Тимур и его коман-
да», «Школа», «Голубая чаш-
ка», «Чук и Гек», «Бумбараш» 
и другие произведения Арка-
дия Гайдара знакомы поколе-
ниям читателей нашей 
страны, у каждого наверняка 
есть с детства любимая кни-
га этого писателя, 120 лет 
со дня рождения которого 
мы отмечаем. 

У меня это — «Судьба барабан-
щика». Захватывающая исто-
рия поединка школьника-пио-

нера с коварными врагами, прячу-
щими своё истинное лицо под мас-
кой честных советских людей. По-
весть написана ясным и сочным 
языком, с прекрасными диалогами, 
глубоким проникновением в дет-
скую психологию. Поэтому дорогу к 
сердцу читателя книга находит лег-
ко, от неё не оторвёшься, пока не 
перевернёшь последнюю страницу. 
В драматическом повествовании 
много юмора, крутых сюжетных по-
воротов. Важнейшее достоинство 
повести — яркие, неожиданные пер-
сонажи. Чего стоит только западный 
шпион, выдающий себя за дядю 
главного героя! Обаятельный гово-
рун, демагог, жестокий и льстивый 
циник, смесь лисицы с тигром, он 

хитро манипулирует мальчиком, 
ловко играя на его страхах и не-
опытности. Отлично выписанный 
образ «дяди» роднит его с персона-
жем другого выдающегося произве-
дения мировой литературы для юно-
шества — Сильвером из стивенсо-
новского «Острова сокровищ».  

В постсоветское время я встречал 
разные критические трактовки 
«Судьбы барабанщика», событий, из-
ложенных в повести, мотивов по-
ступков её маленького героя. Они 
нередко вольно или невольно сни-
жали идеологическое, а значит, и 
патриотическое звучание произве-
дения. Вот, например, взгляд на 
«Судьбу барабанщика» критика и пи-
сателя Павла Басинского («Родина», 
26 октября 2011 г.): «Да разве это 
вещь о «шпионах» и «бандитах», об-
манувших советского подростка, в 
конце концов оказавшегося всё-таки 
бдительным и взявшегося за писто-
лет? Нет, конечно! Это повесть о 
мальчике, который мечтал стать 
мичманом и уплыть далеко-далеко, 
в неизвестные дали, подальше от 
всех этих «шпионов» и «бандитов», а 
заодно — этого бдительного госу-
дарства. Это великий подростковый 

«роман-путешествие», такой же, как 
«Гекльберри Финн» Марка Твена. 
Там тоже, если помните, мальчик 
остался без родителей и куда-то всё 
время плывёт (…) и его тоже окру-
жают взрослые мошенники, Король 
и Герцог, а другие взрослые идиоты 
стреляют друг в друга, одержимые 
своей «американской мечтой». Но 
обмануть детскую душу невозмож-
но, как невозможно провести Бога. 
И правы остаются всё-таки мальчи-
ки с детской мудростью, а не взрос-
лые со взрослыми глупостями. Вот о 
чём эта повесть». 

С чем нельзя не согласиться, так 
это с оценкой: «великий роман». Да, 
Гайдар стоит в славном ряду Марка 
Твена, Стивенсона и других класси-
ков мировой литературы. Кстати, у 
«Судьбы барабанщика» в этом году 
тоже юбилей — 85 лет первого книж-
ного издания. А вот с «характери-
стикой» «барабанщика» Сергея Щер-
бачова как эдакого Питера Пэна — 
мальчика, не желающего взрослеть, 
или подростка, погружённого в свой 
гаджет, отрешённого от сложных во-
просов оружающей действительно-
сти — «взрослых глупостей», сторо-
нящегося «бдительного» государст-

ва, можно поспорить. Думаю, сам 
Сергей обиделся бы на такую харак-
теристику.  

Нет, и в повести это чётко просле-
живается, не лелеет он мечту 
«уплыть» от «государства», подро-
сток не возлагает ответственность 
за страну только на взрослые плечи. 
За это государство воевал против 
белых его отец, для которого «нет 
ничего святей знамён Красной Ар-
мии», с ним Сергей мысленно све-
ряет свои поступки. Сергею близки 
великие вехи и символы Советской 
страны, дорога пионерия: «возвра-
щался я из школы очень весёлый, 
потому что наконец-то поставили 
меня старшим барабанщиком на-
шего четвёртого отряда». Шпионы и 
бандиты, с которыми свела его не-
добрая судьба, в понимании Сергея 
— зло не только для него, а и для лю-
бимой страны, и для его оступивше-
гося отца, которому он хранит вер-
ность, и для друга Славки. «Так вот и 
такие бывают шпионы, добрые! (…) 
А праздник — весёлое Первое мая? А 
гром и грохот Красной Армии?.. Не 
для вас же, чтобы вы сдохли, плакал 
я, когда видел в кино, как гибнет в 
волнах Чапаев!..» Да, «Судьба бара-

банщика» — это книга о верности: 
себе, отцу, стране, дружбе. В реши-
тельный момент Сергей не бережёт 
себя, не прячется от врагов, не бежит, 
хотя может это сделать, а сознатель-
но преграждает им путь, встаёт под 
их пули: «Пусть уйдут эти страшные 
люди. Мне их не надо (…) Как уйдут? 
— строго спросил меня кто-то из-
нутри. — А разве можно, чтобы бан-
диты и шпионы на твоих глазах ухо-
дили, куда им угодно? (…) Выпрям-
ляйся, барабанщик!..» 

А вот как Сергей представляет бу-
дущее, оно для него неотделимо от 
советских идеалов борьбы за осво-
бождение человечества: «Пройдут 
годы. Не будет у нас уже ни рабочих, 
ни крестьян. Все и во всём будут 
равны. Но Красная Армия останется 
ещё надолго. И только когда сметут 
волны революции все границы, а 
вместе с ними погибнет последний 
провокатор, последний шпион и 
враг счастливого народа, тогда и все 
песни будут ничьи, а просто и звонко 
— человеческие». 

Такие мальчики, как Сергей, вос-
питанные в СССР в духе патриотизма, 
самоотверженности и любви к Роди-
не, спустя несколько лет встанут на 

пути фашистской агрессии, одолеют 
смертельного врага в Великой Оте-
чественной войне. Так что бой, кото-
рый дал Сергей шпиону-«дяде» и бан-
диту старику Якову, был своеобраз-
ной литературной предтечей схватки 
двух миров. Сегодня, когда Запад сно-
ва пробует нашу страну на прочность, 
особенно ценны в подрастающем по-
колении чувство патриотизма, стрем-
ление разделить со взрослыми от-
ветственность за страну, а если по-
требуется, защитить её. Именно эти 
качества высоко ставит в маленьких 
героях своих книг Гайдар. 

Связано у меня с именем Аркадия 
Гайдара и воспоминание об отдыхе 
во Всесоюзном пионерском лагере 
Артек в июньскую смену 1975 года. 
Жарким летним днём наш восьмой 
отряд дружины «Озерной» совершил 
традиционное для всех артековцев 
восхождение на Медведь-гору — Аю-
Даг, у подножия которой расположен 
Артек. Бытует даже поговорка: «Кто 
на Аю-Даге не бывал, тот артековцем 
не стал».  

На вершине горы лежит камень, 
который называют «горячим» в па-
мять о знаменитой сказке-притче 
Гайдара. Здесь артековцы загады-
вают заветные желания. Якобы 
именно этот волшебный камень 
описал Гайдар. Ведь он неоднократ-
но бывал в Артеке; в этой «пионер-
ской республике» происходит дей-
ствие его повести «Военная тайна». 

Как вы помните, в сказке гово-
рится, что тот, кто разобьёт горячий 
камень на горе, тот вернёт свою мо-
лодость и начнёт жить сначала. Ста-
рик, герой сказки, отказался менять 
свою нелёгкую, полную борьбы и 
лишений жизнь на новую, потому 
что она «прошла трудно, но ясно и 
честно». Не нашлось и других охот-
ников. Не находится до сих пор. 
Есть в сказке такие слова от лица 
автора: «Был на той горе и я однаж-
ды (…) А что, — думаю, — дай-ка я 
по камню стукну и начну жить 
сначала!» Однако постоял-постоял 
и вовремя одумался. «Э-э! — думаю, 
скажут, увидав меня помолодев-
шим, соседи. — Вот идёт молодой 
дурак! Не сумел он, видно, одну 
жизнь прожить так, как надо, не 
разглядел своего счастья и теперь 
хочет то же начинать сначала». 

Аркадий Гайдар прожил свою ко-
роткую жизнь ярко и наполненно, 
оборвалась она в бою. Он жил, как 
писал, и погиб, как писал; слова его 
не расходились с делом. Поэтому 
светлые, мужественные книги Гай-
дара так притягательны. Они про-
буждают в детях и взрослых высокие 
чувства и стремления. Они помо-
гают человеку прожить жизнь до-
стойно, на благо людям и Родине, 
прожить «так, как надо».  

 
Андрей КРЮКОВ. 

г. Ростов-на-Дону.

К 120-ЛЕТИЮ СО ДНЯ РОЖДЕНИЯ АРКАДИЯ ГАЙДАРА

АДРЕСА СОПРОТИВЛЕНИЯ

К ак отметили участники 
протестной акции, эти 
проблемы городской ад-

министрацией не решаются 
годами: трамваи и автобусы 
всё так же редко ходят, а на 
остановках всё так же скапли-
вается огромное число людей. 

— Комсомольцы — это в 
первую очередь студенты и 
школьники, кто постоянно 
пользуется общественным 
транспортом. Считаем, что за-

явить о проблеме и не остать-
ся в стороне — наша перво-
очередная задача. Ведь кол-
лапс транспортной системы 
ведёт за собой вереницу про-
блем, начиная с опозданий на 
работу и учёбу, заканчивая по-
терей экономической эффек-
тивности региона, — проком-
ментировал комсомолец Алек-
сандр Цыганов. 

Пресс-служба  
Самарского обкома КПРФ.

Не оставаться 
в стороне

В Самаре комсомольцы вышли в одиночные пике-
ты, чтобы привлечь внимание местных властей к 
плохой работе в городе общественного транспорта 
и к засыпанным снегом дорогам.

Прожить так, как надо

АНАЛИЗ И ПРОГНОЗ

(Окончание. Начало на 1-й стр.) 
 

Так что сейчас, в период жёсткой денеж-
но-кредитной политики, наличие боль-
шого портфеля субсидируемых ипотечных 
кредитов — это очень существенная под-
держка банковскому сектору со стороны 
государства. 

Вот банкирам бы и сидеть тихо, радуясь 
этому денежному потоку от государства, 
который и после декабрьского сокращения 
компенсации всё равно остаётся весьма 
щедрым. Но не тут-то было! Банкиры ре-
шили, что им этого мало. Они захотели 
возместить себе недополученную прибыль, 
введя комиссии с застройщиков за выдачу 
льготных ипотечных кредитов на покупку 
жилья в их новостройках. 

Это работает точно по тому же принци-
пу, что и так называемая ипотека от за-
стройщика, с которой долго и упорно бо-
ролся наш ЦБ. Суть этой схемы состояла в 
следующем. Застройщик платит банку 
определённую сумму, чтобы тот выдал его 
потенциальному покупателю ипотечный 
кредит под заниженную ставку (была даже 
ипотека под 1%); при этом выплачиваемую 
банку сумму застройщик компенсирует за 
счёт увеличения цены, которую платит по-
купатель. Такая схема использовалась чи-
сто ради маркетингового эффекта, по-
скольку по итогу в сухом остатке все её 
участники оставались при своих. Но при 
этом цена недвижимости в залоге у банка 
оказывалась завышенной, что несло для 
него дополнительные риски в случае де-
фолта заёмщика и необходимости реали-
зации залога. Именно это обстоятельство 
и вызвало недовольство ЦБ, который в ми-
нувшем году сумел в значительной степени 
подавить подобную практику с помощью 
регуляторных мер. 

И вот теперь, в начале января текущего 
года, эта схема приобрела вторую жизнь. 
Только теперь ставка по кредиту уже не 
экстремально заниженная, а стандартная 
льготная — 6 или 8% для двух основных 
программ. В остальном же всё то же самое: 
застройщик платит банку комиссию за то, 
что банк выдаёт льготную ипотеку на 
жильё в его новостройках, а размер этой 
комиссии закладывается в цену жилья, ко-
торую платит покупатель. Это не обяза-
тельно означает увеличение цены жилья 
на размер комиссии; в случае, если на 
рынке затоваривание — как сейчас, то при 
введении банковской комиссии цена жилья 
может остаться стабильной или даже про-
должить падать, но в любом случае она бу-
дет выше, чем она была бы в отсутствие 
такой комиссии. Таким образом, в сухом 
остатке это выглядит так: за дополнитель-
ную прибыль банка платит покупатель, то 
есть его льготный кредит по сути стано-
вится «менее льготным». 

Первопроходцем во внедрении практики 
взимания комиссий с застройщиков ока-
зался Сбер — крупнейший, с огромным от-
рывом, игрок на рынке ипотечного креди-
тования; его доля составляет порядка 60% 
(по состоянию на ноябрь 2023 года). С 11 
января 2024 года Сбер стал требовать с за-
стройщиков комиссию в размере от 7,5 до 
11% от суммы кредита, выдаваемого по 
льготным ставкам. Если же застройщик 
отказывался платить комиссию, то банк 
предлагал его потенциальным покупате-
лям только обычную ипотеку под запрети-
тельные 15,6%. 

Доминирующий игрок, занимающий 
больше половины рынка, обычно бывает 
на этом рынке «законодателем моды», по-
этому неудивительно, что и другие банки 

сразу же последовали  примеру Сбера. Сре-
ди них, в частности, оказались ВТБ и Аль-
фа-банк, занимающие соответственно вто-
рое и третье места по объёму ипотечных 
выдач; вместе указанные три банка обес-
печивают порядка 85% выдачи ипотечных 
кредитов. Всё шло к тому, что, несмотря на 
противодействие некоторых крупных де-
велоперов, практика взимания комиссий 
должна была стать общепринятой. Но тут 
государственные органы забили тревогу. 

Сначала банк Дом.РФ, полностью конт-
ролируемый государством через одно-
имённую госкорпорацию и занимающий 
четвёртое место по объёму выдачи ипоте-
ки, заявил, что не будет вводить комиссии 
с застройщиков. Затем Виталий Мутко, гла-
ва госкорпорации Дом.РФ, являющейся 
оператором программ субсидирования 
ипотеки, заявил, что Дом.РФ может пере-
распределить лимиты по льготной ипотеке, 
забрав их у банков, которые ввели комис-
сию с застройщиков, и передав их тем, кто 
не стал этого делать. 

Кроме того, новой практикой взимания 
комиссий заинтересовалась Федеральная 
антимонопольная служба, куда недоволь-
ные застройщики обратились с жалобой. 
Также с резкой критикой этой практики 
выступил ЦБ.  Там заявили, что взимание 
комиссий с застройщиков при выдаче 
льготной ипотеки создаёт риски, снижает 
прозрачность, ослабляет конкуренцию и 
повышает сегментированность рынков 
ипотечного кредитования и проектного 
финансирования. ЦБ предупредил, что бу-
дет проверять корректность оценки бан-
ками справедливой стоимости ипотечных 
залогов, чтобы «завышенные цены не при-
водили к системным рискам». 

Столь резко негативное отношение го-
сударственных чиновников дало понять 
банкирам, что судьба их «креативной схе-
мы» под большим вопросом. Но банкиры 
так просто не сдались и  начали лоббиро-
вать возвращение прежнего объёма ком-
пенсации. Первым с этой идеей выступил 
зампред банка ВТБ Георгий Горшков на 
Дне финансов на выставке-форуме «Рос-
сия». Он назвал сложившуюся на рынке 
ипотеки ситуацию нездоровой, поскольку 
«после сокращения государственной суб-
сидии выдача ипотечных кредитов с гос-
поддержкой стала для банков нерентабель-
ной». Для исправления ситуации Горшков 
предложил вернуть прежний размер ком-
пенсации банкам, то есть надбавку 2,5 п.п., 
что, по его словам, «сделает развитие рын-
ка предсказуемым и понятным для всех 
участников». 

Из слов уважаемого банкира можно за-
ключить, что наши банки — это такие «бед-
ные сиротки», которых все вокруг норовят 
обобрать до нитки. Но чтобы понять, на-
сколько такое заключение далеко от исти-
ны, достаточно посмотреть на финансовую 
отчётность наших банков и, в частности, 
на их прибыли.  

Суммарно по банковскому сектору ста-
тистики по итогам 2023 года ещё нет, по-
этому посмотрим на итоги первых трёх 
кварталов, опираясь на опубликованный в 
декабре Центробанком аналитический об-
зор банковского сектора. 

В третьем квартале 2023 года прибыль 
банковского сектора составила 976 млрд 
рублей, что на 17% выше, чем во втором 
квартале; тогда было 811 млрд рублей. Так 
называемая основная прибыль, то есть при-
быль без учёта переоценки ценных бумаг, 
иностранной валюты и т.п., составила 801 
млрд рублей, увеличившись на 30% по 
сравнению с предыдущем кварталом. Одна 

из причин роста основной прибыли — это 
большие доходы по корпоративным креди-
там с плавающими ставками; доля таких 
кредитов составляет 45% от совокупного 
портфеля корпоративных кредитов. 

Таким образом, у банков значительная 
часть доходов по действующим кредитам 
увеличилась вместе с ростом ключевой став-
ки, а вот ставки по депозитам росли не так 
быстро. В итоге резко выросла чистая про-
центная маржа (ЧПМ), то есть разность меж-
ду доходностью размещения средств (сред-
ней ставкой по кредитам) и доходностью 
привлечения средств (ставкой по депози-
там). В третьем квартале ЧПМ в целом по 
банковскому сектору увеличилась до 4,8 
п.п., в то время как в первые два квартала 
этого года она составляла 4,6 п.п. 

По историческим меркам нынешние 4,8 
п.п. чистой процентной маржи (и даже 4,6 
п.п. в первых двух кварталах) — это до-
вольно много: в период 2019—2021 годов 
ЧПМ российского банковского сектора ко-
лебалась в диапазоне 4,2—4,4 п.п. (в 2022 
году она была ещё ниже и даже опускалась 
до 2,9 п.п. во втором квартале, но там были 
исключительные обстоятельства, поэтому 
для исторического сравнения их рассмат-
ривать не следует). Кстати, в других странах 
ЧПМ банковского сектора обычно ещё ни-
же; подробнее см. «Банкам снова прибыло» 
(«Правда», №80 за 01.08.2023). 

По оценке ЦБ, приведённой в том же об-
зоре, прибыль банковского сектора по ито-
гам 2023 года составит порядка 3,3 трлн 
рублей — новый исторический рекорд. Для 
сравнения: прежний рекорд по банковской 
прибыли был установлен в 2021 году — 2,4 
трлн; до этого годовая прибыль сектора ни-
когда не поднималась выше 1,7 трлн рублей, 
так что 2021-й тогда воспринимался банки-
рами как год головокружительного успеха. 

Теперь рекорд двухгодичной давности бу-
дет превзойдён примерно на 35—40%. Это 
гораздо выше накопленной инфляции: со-
гласно официальным данным, она составила 
11,9 и 7,4% за 2022 и 2023 год соответственно. 
Значит, за два года накопленная инфляция 
составляет порядка 20%. Таким образом, да-
же в реальном выражении прибыль банков-
ского сектора превзойдёт на 15—20% преж-
ний рекорд, установленный в потрясающе 
успешном для банков 2021 году. 

Интересно также посмотреть статистику 
отдельно по Сберу — инициатору взимания 
комиссий с застройщиков, благо он уже 
опубликовал свою финансовую отчётность 
(по российским стандартам бухучёта) в це-
лом за 2023 год. Чистая прибыль Сбера по 
итогам 2023 года составила почти полтора 
триллиона рублей — 1,493 трлн, если быть 
точным. Это тоже исторический рекорд. 
Прошлый рекорд был достигнут в 2021 
году — 1,237 трлн рублей, а до этого его 
максимальная годовая прибыль была 856 
млрд рублей, полученных по итогам 2019 
года. Один из основных источников ны-
нешнего роста чистой прибыли Сбера — 
это, как и у большинства других банков, 
рост процентной маржи: по итогам третье-
го квартала ЧПМ Сбера впервые за не-
сколько лет превысила 6 п.п. 

Так что банкам при таких показателях 
прибыльности клянчить у государства до-
полнительные субсидии-компенсации — 
это как минимум странно. Посмотрим, 
чем закончится эта история. Скорее всего 
банки всё-таки получат своё — в той или 
иной форме. За счёт государственного 
бюджета, то есть налогоплательщиков. За 
счёт нас с вами! 

Татьяна КУЛИКОВА, 
экономист.

А банкирам всё мало...
ШТАБ  

ПРОТЕСТА

Очередное засе-
дание Общероссий-
ского штаба про-
тестных действий 
состоялось 23 ян-
варя. Его провёл за-
меститель Предсе-
дателя ЦК КПРФ 
Владимир Кашин. 

 

С Лениным 
в сердце 

Перед началом заседания 
В. Кашин сообщил о на-

граждении медалями мин-
обороны РФ «за значитель-
ный вклад в укрепление обо-
роны Российской Федерации» 
группы наших товарищей. Он 
подчеркнул, что работа по 
сбору гуманитарной помощи 
Донбассу является очень важ-
ной и она не остаётся неза-
меченной. 

После этого В. Кашин по-
благодарил собравшихся за 
проведение акций памяти, 
посвящённых столетию со 
дня кончины вождя мирового 
пролетариата Владимира 
Ильича Ленина. На акцию в 
Москве 21 января к Мавзолею 
пришли не только коммуни-
сты, но и непартийные граж-
дане, понимающие значение 
этой поистине масштабной 
личности. Активно провели 
дни памяти Владимира Иль-
ича на Северном Кавказе, об 
этом рассказал секретарь ЦК 
КПРФ Казбек Тайсаев. 

Мероприятия — выставки, 
«круглые столы», конферен-
ции, возложения венков и 
цветов к памятникам Ильича 
— прошли по всей стране и 
продолжаются до сих пор. В 
частности, 27 января в Моск-
ве, в Колонном зале Дома 
союзов, состоится памятный 
вечер, посвящённый вождю 
мирового пролетариата. 

Наследие Ленина велико, и 
как бы ни пытались очернить 
его память, сделать это не по-
лучится, заявил Владимир Ка-
шин. Достижения создателя 
Советского государства оста-
нутся в благодарной памяти 
потомков.  

Далее собравшиеся обсуди-
ли подготовку к проведению 
акций 23 февраля, посвящён-
ных 106-й годовщине со дня 
создания Красной Армии и 
Военно-Морского Флота.  
В. Кашин призвал участников 
штаба обсудить план меро-
приятий к этому дню и на-
чать к ним подготовку. В 
преддверии праздника —  
5 февраля — коммунисты от-
правят очередной гуманитар-
ный конвой защитникам 
Донбасса. Кроме того, особое 
внимание будет уделено 
семьям наших погибших вои-
нов, подчеркнул заместитель 
Председателя ЦК КПРФ. 

 
Алёна ЕРКИНА.

Руководитель фракции КПРФ Геннадий Зю-
ганов, выражая позицию коммунистов, 
провёл несколько важных исторических па-

раллелей, навеянных памятными датами этих 
дней (см. 1-ю полосу).  

Среди других вопросов повестки дня особое 
место занял законопроект фрак-
ции КПРФ о поэтапном повыше-
нии государственных стипендий 
обучающихся. Его представил 
один из авторов — первый заме-
ститель председателя комитета по 
науке и высшему образованию 
Олег Смолин.  

«Студенческие стипендии по 
сравнению с советским периодом 
снизились радикально», — заме-
тил депутат. В соотношении с про-
житочным минимумом — с 80% 
до примерно 11%, в учреждениях 
среднего профобразования — с 
60% (а если брать только ПТУ, ко-
торые ныне объединены с кол-
леджами, то с 80%) до 4%, в аспи-
рантуре — с 1,8 прожиточного ми-
нимума до 20% от него в большинстве вузов и до 
49% по специальностям министерства науки и 
высшего образования. Естественно, значитель-
ная часть студентов сегодня вынуждена рабо-
тать, что сказывается на качестве образования. 

С 1 сентября 2024 года стипендия должна по-
выситься на 5,5%. В пересчёте на год это составит 
примерно 1,8% при официальной средней ин-
фляции 7,5% (а продуктовая инфляция кратно 
выше — 17%).  

Ориентируясь на советский опыт, авторы за-
конопроекта, в числе которых Г. Зюганов,  
И. Мельников, Н. Коломейцев, А. Куринный, пред-
ложили поэтапно поднимать академические сти-
пендии до 80% от прожиточного минимума,  
а социальные — до прожиточного минимума. 

Аргументы профильного комитета, а факти-
чески его «единороссовского» большинства, ре-
комендовавшего депутатам отклонить законо-
проект, иначе как издевательством и не назо-
вёшь. Например, комитет отмечает, что образо-
вательная организация и сейчас имеет право са-
мостоятельно определять размер стипендии в 
пределах имеющегося стипендиального фонда. 
При этом весь совокупный стипендиальный 
фонд российских вузов составляет 600—700 мил-
лиардов рублей. Чтобы стипендии приблизились 
к прожиточному минимуму, надо стипендиаль-
ный фонд повысить втрое. Однако же это не де-
лается. 

«Весь мировой опыт XX—XXI вв. показывает: 
ни одна страна не произвела экономического 
прорыва без наращивания расходов на образо-
вание», — подвёл черту обсуждению законо-
проекта Олег Смолин. Из 324 «единороссов», 
присутствовавших на заседании, только шестеро 
поддержали то, за что на словах ратуют все. «За» 
высказались и все остальные фракции. Но этих 
116 голосов было для кворума слишком мало.  

 

Депутаты-коммунисты Н. Коломейцев,  
Д. Парфёнов, Ю. Синельщиков выступили 
инициаторами изменения 267-й статьи 

Уголовного кодекса, которая устанавливает от-
ветственность за приведение в негодность транс-
портных средств или путей сообщения. В 2020 
году она была видоизменена: к уголовной от-
ветственности стало возможно привлечь даже 
тогда, когда блокирование транспортных ком-
муникаций либо воспрепятствование движению 
транспортных средств и пешеходов только соз-
дали угрозу жизни, здоровью и безопасности 
граждан или угрозу уничтожения или повреж-
дения имущества физических и юридических 
лиц. При этом в качестве максимального нака-
зания предусматривается лишение свободы на 
срок до одного года. В случаях, когда причинён 
лёгкий либо средней тяжести вред здоровью, 
установлено наказание в виде лишения свободы 
на срок до двух и трёх лет соответственно. Ранее 
к уголовной ответственности можно было при-
влечь, если причинён тяжкий вред здоровью. 

Законопроектом предлагается оставить в 
статье указание только на транспортные комму-

никации, то есть совокупность путей сообщения, 
по которым осуществляется маршрутное дви-
жение различных видов транспорта. Нынешняя 
формулировка статьи некорректна и неизбежно 
приведёт к произволу со стороны органов, осу-
ществляющих организацию и контролирующих 

проведение публичных мероприятий, и нару-
шению прав участников митингов и демонстра-
ций, полагают авторы законопроекта. 

Коммунисты также считают, что обязательным 
признаком преступления, предусмотренного 
статьёй 267 УК РФ, должно быть наступление по 
неосторожности общественно опасных послед-
ствий: тяжкого вреда здоровью человека либо 
крупного ущерба, сумма которого превышает  
1 млн рублей; смерти человека; смерти двух или 
более лиц. Если речь идёт лишь о «создании 
угрозы причинения вреда», мер администра-
тивной ответственности вполне достаточно, по-
лагают коммунисты. 

 

Ещё одна законодательная инициатива чле-
нов фракции КПРФ касалась корректиров-
ки Федерального закона «О днях воинской 

славы и памятных датах России». Фракция КПРФ 
предложила установить памятный день «6 июня 
— День русского языка. Пушкинский день Рос-
сии». Это не первая попытка реализовать идею о 
Дне русского языка в виде закона, но и на этот 
раз она была отклонена «единороссами». 

«В 2007 году был проведён пленум ЦК КПРФ с 
участием видных представителей отечественной 
культуры, где были предметно обсуждены во-
просы и проблемы защиты и развития русского 
языка, культуры и русского народа», — заявил 
один из авторов законопроекта Николай Осад-
чий. Вместе с движением «Русский Лад», Союзом 
писателей России, театральными деятелями, 
библиотеками КПРФ, не дожидаясь официаль-
ных решений, организовывала Дни русского 
языка в Крыму, фестиваль «Великое русское сло-
во», межрегиональный фестиваль «Пушкинские 
дни на Северном Кавказе» и многое другое, про-
водила многочисленные «круглые столы» на ре-
гиональном и на федеральном уровнях.  

В 2011 году День русского языка был введён в 
Российской Федерации указом президента. Это 
было правильное решение, считают депутаты-
коммунисты. Если в 1990 году свыше 350 мил-
лионов человек во всём мире говорили на рус-
ском языке, то к моменту выхода указа их стало 
на 50 миллионов меньше. «В последние годы си-
туация стала ещё более острой, а задача сохране-
ния и укрепления позиций русского языка — ещё 
более актуальной», — заметил Николай Осадчий.  

«Закрепить памятную дату в федеральном за-
коне было бы особо значимым в современных 
условиях, — подчеркнул Николай Осадчий. — 
Это имеет идеологическое и геополитическое 
значение... День русского языка — символ, кото-
рый напоминает нам, что в мире, где царит ру-
софобия и где вьют гнёзда фашистские гадины, 
где от страха и невежества уничтожаются па-
мятники Пушкину, его золотое слово пробивает 
броню ненависти, по-прежнему врачует и очи-
щает пространство. На фоне агрессивности За-
пада отношение к русскому языку, к уникальной 
культуре России стало вопросом национальной 
безопасности». 

Татьяна ОФИЦЕРОВА.

Советский 
опыт  

бесценен  
во всём

23 января пленарное заседание Госдумы началось с принятия обращения 
«К ООН, международным парламентским организациям, парламентам стран 
мира в связи с преступными атаками украинских вооружённых формирований 
против мирных граждан на территории Российской Федерации». 

— В своё время чиновни-
ки отчитались, что все 

школы к отопительному сезону 
готовы, а что получилось на де-
ле? У нас в школе №97 как не 
было тепла, так и нет! Дети за-
нимаются в куртках! — негоду-
ет Екатерина. 

На морозе, стоя перед входом 
в Думу с плакатами, женщина 
провела около часа. Говорит, 
что первыми мимо начали про-
ходить депутаты, но они не об-

ращали на её плакаты совер-
шенно никакого внимания. При 
этом пикетчица отметила, что 
получила невероятную под-
держку самых обычных прохо-
жих, которых искренне трево-
жила эта ситуация. 

Немного погодя, к проте-
стующей спустилась помощни-
ца губернатора и отвела её в 
кабинет, где Екатерине в оче-
редной раз пообещали разо-
браться и принять меры. 

— Накануне Нового года, — 
говорит Е. Федянина, — роди-
тели школьников уже обраща-
лись к губернатору. Тогда нам 
даже показали, что это наше 
обращение по поводу отопле-
ния в школе зарегистрировано 
и губернатор взял его на конт-
роль. 

Ирина РАССКАЗОВА.  
Фото bloknot-volgograd.ru

Дети замерзают! 
 

В Волгограде мама одного из учеников средней школы 
№97 Екатерина Федянина, в которой, начиная с середины 
декабря, мёрзнут дети, вышла с одиночным пикетом к 
зданию областной Думы. Она потребовала от местных 
властей вернуть в школьные классы тепло.



325 января 2024 года    l    №7 (31500)

В СОЦИАЛИСТИЧЕСКОЙ РЕСПУБЛИКЕ ВЬЕТНАМ

В последнее время 
Вьетнам, осознавая важ-
ность полупроводниковой 
промышленности, обла-
дающей большим потен-
циалом для достижения 
прорыва и содействия бы-
строму и устойчивому 
экономическому развитию 
страны, разрабатывал 
политику и руководящие 
принципы подготовки 
кадров для удовлетворе-
ния потребностей рынка. 

В настоящее время в рес-
публике насчитывается 
более 5570 инженеров 

информационных систем, из 
которых более 85% работают в 
Хошимине, 8% — в Ханое и 7% 
— в Дананге. 

В отчёте компании Techna-
vio говорится, что рынок по-
лупроводников страны увели-
чится на сумму 1,65 миллиарда 
долларов в период 2021—2025 
годов, при этом темпы роста 
составят около 6,5% в год. Уве-
личение потребительского 
спроса является прямой при-
чиной быстрого роста полу-
проводниковых заводов во 
Вьетнаме и привлечения фи-
нансов в эту сферу. Благодаря 
увеличению инвестиций в по-
лупроводниковую промыш-
ленность у СРВ есть потенциал 
стать партнёром многих круп-
ных стран в этой области. 

В связи с увеличением спро-
са на интеллектуальные тех-

нологические продукты с ис-
пользованием полупроводни-
ковых компонентов, возраста-
ет и спрос на соответствующие 
кадры. Поэтому нехватка че-
ловеческих ресурсов, и прежде 
всего профессионалов, стала 

серьёзной проблемой для по-
лупроводниковой промыш-
ленности страны. 

Доцент Нгуен Ван Куй из 
Международного института 
материаловедения заявил, что 
решение этой проблемы яв-

ляется главным фактором, ко-
торый позволит Вьетнаму за-
нять ключевые позиции в про-
ектировании и производстве 
чипов и микросхем. Изучая по-
требности более 30 предприя-
тий в создании программ в 

области микроэлектроники и 
нанотехнологий, многие круп-
ные компании, такие как Sam-
sung и LG, пришли к решению 
ежегодно привлекать сотни 
инженеров для работы в обла-
сти проектирования, про-
изводства микросхем и элек-
тронных компонентов. 

Нгуен Ван Куй заявил, что 
нехватка хорошо обученных 
инженеров-программистов 
повлияет на планы крупных 
инвесторов по строительству 
заводов и расширению про-
изводства в стране. Если не 
будет принято срочное реше-
ние, полупроводниковая про-
мышленность не сможет идти 
в ногу с развитием отрасли. 

Руководители министерства 
информации и коммуникаций 
СРВ оценивают, что число за-
действованных человеческих 
ресурсов в сфере информа-
ционных технологий и цифро-
вой индустрии приближается к 
150 тысячам инженеров в год, 
но сейчас удовлетворяется 
лишь 40—50% от общего спроса.  

В настоящее время мини-
стерство информации и ком-
муникаций готовится предло-
жить правительству Нацио-
нальную стратегию развития 
полупроводниковой промыш-
ленности. Основная ориента-
ция заключается в развитии 
полупроводниковой промыш-
ленности в сочетании с при-
влечением иностранных ин-
вестиций в эту отрасль. 

ВИА.

Ставка на рынок  
полупроводников

— История нашего коллек-
тива началась девять 
лет назад, — рассказала 

Татьяна Александровна. — В 2015 
году я пришла работать во Дворец 
культуры МАЗа. Его директор Анна 
Громович пригласила меня на рабо-
ту, и в тот момент, когда я зашла в 
приёмную устраиваться, задала пер-
вый вопрос: «Вы бы хотели создать 
что-то своё?» Я, конечно, не ожидала 
этого, потому что шла просто тру-
диться педагогом по вокалу. Но о 
создании чего-то своего я мечтала. 
Поэтому ответила: «Сделаю всё воз-
можное». 

Директор показала кабинет, в ко-
тором ещё не было ни дипломов, ни 
грамот. И сказала: «Вот видишь эту 
стену? Я хочу, чтобы она была вся 
увешана дипломами». Конечно, я за-
жглась тем, чтобы сформировать 
коллектив, который действительно 
бы стал знаком качества не только в 

нашем городе, но и в республике. 
Это была, может быть, очень смелая 
мечта. Но спустя годы всё именно 
так и получилось. Моими учениками 
стали вначале дети из семей работ-
ников МАЗа и несколько — из бли-
жайших домов. Сегодня у нас около 
170 человек. 

— Как проходит обучение де-
тей? 

— У нас занимаются детки и мо-
лодёжь от 3 до 18 лет. Есть деление 
на концертные и подготовитель-
ные составы. Концертных состава 
два: старший и младший. И в каж-
дом составе несколько подгрупп: 
хореографические, вокальные, по 
возрастам. 

В подготовительных группах на-
ходятся ребята, которые мечтают 
попасть в концертный состав. Они 
делятся по возрасту и навыкам. У 
этих подгрупп весёлые названия: 
«Карамельки», «Фиксики», «Барба-

риски», «Кнопочки», «Тинейдже-
ры». Как только ребята проходят 
из года в год закалку подготови-
тельных групп, то потихоньку пе-
реходят в концертный состав. 

К концертному составу предъ-
являются самые высокие требова-
ния. Так как у нас театр, большое 
внимание уделяем не только вокалу, 
учим сценической пластике, театра-
лизации, хореографии. Хотим, чтобы 
наши артисты были развиты много-
гранно. 

— «Сябрынка» — частый гость 
самых знаковых площадок города 
и страны. Какой у вас репертуар? 

— Он достаточно большой. И это не 
просто песни-перепевки или каверы 
известных композиций. Это действи-
тельно наш авторский репертуар, ко-
торый насчитывает более 15 произве-
дений. 9 января на вручении премии 
«За духовное возрождение» во Дворце 
Республики в Минске состоялась 
премьера нашей песни «Фонарик доб-
ра». Песня получилась очень добрая, 

душевная. И большая честь для меня, 
что первый раз она прозвучала имен-
но на этой площадке. 

В репертуаре очень много песен 
патриотического содержания. В на-
шей песне «Дети нового столетия» 
есть такие слова: «Традиции нужно 
ценить каждому. История всё сохра-
нит важное. Вместе мы будем дру-
жить и семьёй дорожить», «В радость 
трудиться и быть добрыми, верить в 
мечту, не боясь нового, чтобы сохра-
нить этот мир, где так хочется жить». 

Через песню мы несём правиль-
ный посыл и мотивацию для каж-
дой подрастающей личности. В 
творчество вкладываем то, как дей-
ствительно должен относиться 
каждый гражданин к своей стране: 
с любовью, уважением и гор-
достью. И это од-
на из первосте-
пенных задач на-
шего коллектива 
— правильная 
гражданская по-
зиция, правиль-
ное отношение к 
музыке и культу-
ре в целом. 

— Много ли 
ребят, пройдя 
долгий путь с 
«Сябрынкой», 
выбирают во 
взрослой жизни 
путь творчества? 

— Мы все — большая творческая 
семья. Очень много времени прово-
дим вместе и в закулисье, и на репе-
тициях. И делаем одно большое дело 
на благо развития детей. С удоволь-
ствием поддерживаем творческий 
порыв и всегда идём вперёд. Поэто-
му у нас нет бывших членов коллек-
тива. 

Наши выпускники часто помо-
гают, включаются в работу и, я уве-
рена, будут достойным продолже-
нием уже в качестве педагогов. На 
данный момент многие из них бла-
годаря «Сябрынке» выбрали творче-
ский путь в своей жизни. Поступили 
в творческие вузы. Мы все держимся 
вместе, и я всегда стараюсь своим 
ребятам помогать: интересуюсь их 
творческой судьбой, даю советы. 

— Подводя итоги, довольны ли 
вы результатом работы за девять 
лет существования коллектива? 

— Я уже говорила, что мы часто 
выступаем на больших площадках 
Белоруссии. В прошлом году со-
ставом из 50 человек подготовили 
номер на День народного един-
ства. Нас можно увидеть на всех 
крупных праздниках, на площад-
ках Дворца Республики, площади 
Победы, у знаменитой стелы. Это 
всё опыт и достояние нашего кол-
лектива. 

Гордиться есть чем. Наши выпуск-
ники неоднократно становились 
стипендиатами Специального фонда 
президента по поддержке талантли-
вой молодёжи. Да и сама «Сябрынка» 
— дважды стипендиат этого фонда, 
лауреат радиоконкурса «Маладыя 
таленты Беларусі». Наш Александр 
Миненок был представителем на 
Детском Евровидении в 2016 году. 
Елисей Касич стал обладателем гран-
при на Славянском базаре. Стараем-
ся держать марку, много работаем 
для этого, репетируем. 

Узнав, что мы стали лауреатами 
премии «За духовное возрожде-
ние», и я, и коллектив были очень 
рады. Мы много лет трудились, не 
задумываясь о наградах. И неверо-
ятно приятно, что этот результат 
так оценён. 

 
Фото Татьяны МАТУСЕВИЧ.

БЕЛОРУССКИЙ ПРИМЕР

«В радость трудиться, быть добрыми, верить в мечту»
Каждый раз, подводя итоги года, президент Белоруссии 

присуждает премии «За духовное возрождение» и специ-
альные премии лучшим деятелям культуры и искусства. Те-
перь специальную премию за развитие лучших традиций и 
достижений национального искусства, активное участие в 
мероприятиях патриотической тематики получил театр 
эстрадной песни «Сябрынка» Дворца культуры Минского ав-
томобильного завода (МАЗ). Корреспонденты БЕЛТА погово-
рили с художественным руководителем коллектива Тать-
яной Трухан и узнали, как появился этот театр, чем он за-
нимается и чему учит молодёжь.

Главной целью фестиваля, ко-
торый будет организован на 
горнолыжном курорте Sky 

resort в 13 километрах от Улан-
Батора и на турбазе «Уухайн дуу», 
расположенной в местности Цон-
жин-Болдог, является популяри-
зация обычаев, наследия и уни-
кальной культуры Монголии, а 
также ознакомление молодёжи с 
новыми и развивающимися зим-
ними экстремальными видами 
спорта в Улан-Баторе и проведе-
ние отличного досуга в кругу се-
мьи на свежем воздухе. 

В программу фестиваля вой-
дут различные соревнования, 
включая монгольские нацио-
нальные игры, снежное регби, 
сноубординг, параглайдинг, ле-

долазание и катание на собачь-
их упряжках. 

Ожидается, что в нём примут 
участие более 1000 спортсме-
нов и любителей зимнего спор-
та из Улан-Батора и 21 мон-
гольского аймака, а также более 
80 спортсменов из российской 
Бурятии и китайских Автоном-
ного района Внутренняя Мон-
голия и Синьцзян-Уйгурского 
автономного района. 

29 ноября 2023 года прави-
тельство Монголии, информиру-

ет Синьхуа, утвердило план ме-
роприятий по развитию зимнего 
туризма. Улан-Баторский зимний 
фестиваль — одно из мероприя-
тий в рамках усилий по развитию 
зимнего туризма и привлечению 
большего числа отечественных и 
иностранных туристов. 

В настоящее время монголь-
ская экономика в основном за-
висит от ориентированного на 
экспорт горнодобывающего сек-
тора, а развитие туризма рас-
сматривается как наиболее до-
ступное решение для диверси-
фикации национальной эконо-
мики. 2023, 2024 и 2025 годы 
объявлены в связи с этим Годами 
посещения Монголии. 

Жаргал БАТУЕВА.

За несколько дней до наступления 
2024 года президент Таджики-
стана Эмомали Рахмон выступил 

перед обеими палатами парламента с 
посланием «Об основных направле-
ниях внутренней и внешней политики 
республики». В продолжительной речи 
нашлось место всему, кроме… честно-
го анализа ситуации в стране. Пафос 
выступления хорошо подошёл бы ру-
ководителю динамично развивающе-
гося и успешного государства, но в 
устах Рахмона он отдавал вольной 
фантазией, рассчитанной на манипу-
ляцию сознанием граждан. 

«Несмотря на беспрецедентное 
осложнение ситуации в современном 
мире, а также изменение климата и 
его тяжёлые последствия — засухи и 
маловодье, которые в последние годы 
продолжаются в регионе, 2023 год бла-
годаря сплочённому и самоотвержен-
ному труду славного народа страны 
стал ещё одним успешным годом… Во 
всех сферах жизни общества был до-
стигнут значительный прогресс», — 
заявил президент. Красивыми лозун-
гами речь Рахмона, конечно, не 
ограничилась. Были в ней и цифры, 
но преподнесённые выгодным власти 
образом. Например, выступавший 
предпочёл оперировать большими 
временными промежутками. Так, для 
иллюстрации роста доходов населения 
он взял для сравнения 2017 год. По 
словам президента, за прошедший пе-
риод средняя зарплата выросла в два 
раза, а средняя пенсия — в 1,9 раза. 
Рост, что и говорить, внушительный, 
но представление о реальном благо-
состоянии жителей эти показатели 
могут дать только при сопоставлении 
с уровнем инфляции. Между тем цены 
за последние годы, даже по офици-
альной статистике, выросли почти на 
50 процентов, а продовольственная 

инфляция оказалась ещё выше. Это 
сбивает позолоту с нарисованной Рах-
моном картины. 

Этот лукавый подход власти между 
тем используют для изображения си-
туации в других сферах — динамике 
роста бюджетных доходов, увеличения 
расходов на образование, здравоохра-
нение, социальную помощь и т.д. А 
чтобы показать успехи в промышлен-
ности, президент и вовсе взял за точку 
отсчёта… 1992 год, когда в Таджики-
стане полыхала гражданская война. 
Неудивительно, что подобная мето-
дика дала более чем четырёхкратный 
рост! Если же сравнивать с концом 
1980-х годов или хотя бы с 1991-м, то 
современные руководители сядут в 
лужу. Например, производство элек-
троэнергии в республике только не-
давно превысило советский уровень 
— и это несмотря на почти двукрат-
ный рост населения. Если в 1987 году 
в Таджикистане было произведено 19 
миллиардов кВт-ч, то в прошлом — 22 
миллиарда. В производстве алюминия 
нет даже этого скромного роста. Если 
к моменту разрушения СССР на Тад-
жикском алюминиевом заводе выпус-
калось до 460 тысяч тонн металла, то 
теперь предприятие может похвастать 
выплавкой 60 тысяч тонн. 

 

С ловно забыв, что базис эконо-
мического потенциала респуб-
лики, включая электростанции, 

заводы, оросительные системы и т.д., 
были заложены в советскую эпоху, 
Эмомали Рахмон допустил несколько 
пренебрежительных выпадов в её сто-
рону. Причём выпадов, основанных 
на откровенной лжи. Так, президент 
заявил, что до 1991 года в Таджики-
стане было создано всего 358 про-
мышленных предприятий с 33 тысяча-
ми рабочих мест. Это грубый подлог. 

Ещё перед Великой Отечественной 
войной в республике действовало свы-
ше 200 предприятий с более 140 ты-
сячами работников. А к 1975 году про-
мышленное производство выросло в 
13 раз по сравнению с 1940 годом. 

Но жонглирование фактами затраги-
вает не только прошлое. Социально-
экономическое положение в стране 
сильно отличается от пропагандистских 
воздушных замков. Например, чинов-
ники кичатся «рекордно низким» уров-
нем инфляции, якобы составившей 3,8 
процента. Между тем продукты и услу-
ги, затрагивающие самые широкие мас-
сы населения, дорожают намного бы-
стрее. Так, с 1 января тарифы на элек-
троэнергию выросли на 16 процентов 
— с 26,5 до 30,8 дирама (с 2,18 до 2,53 
руб.) за 1 кВт-ч. Дорожают и другие 
энергоносители. В Согдийской области 
произошёл резкий скачок цен на уголь 
— с 1,5 до 3,5 сомони (с 12 до 28 руб.) за 
килограмм. 

Такие же тенденции на рынке про-
дуктов питания. Например, рис подо-
рожал за последний год почти вдвое 
— до 25 сомони (200 руб.) за кило-
грамм, молоко — с 5 до 9 сомони (с 40 
до 72 руб.) за литр. Значительный рост 
цен коснулся некоторых овощей (ка-
пуста, картофель) и мяса. 

Увеличение доходов сильно отстаёт 
от инфляции. Недавно Рахмон подписал 
постановление об увеличении зарплат 
с 1 января, но коснулась эта мера только 
военнослужащих и сотрудников право-
охранительных органов. Остальным ра-
ботникам бюджетной сферы обещают 
прибавку летом, но даже после неё за-
работок останется низким. Например, в 
сфере здравоохранения базовый оклад 
составит 620 сомони (менее 5 тыс. руб.), 
а минимальная пенсия увеличится до 
325 сомони (2,6 тыс. руб.). 

Всё это ставит под сомнение офици-
альные показатели бедности. В упомя-
нутом нами послании глава Таджики-
стана объявил, что её уровень за по-
следние шесть лет снизился с 29,5 до 
21,2 процента. К концу десятилетия, 
добавил он, бедными будут лишь 10 
процентов населения страны. Весьма 
сложная методология измерения бед-
ности, включающая выборочное обсле-
дование домохозяйств по десяткам 
пунктов (доходы, потребление, нали-
чие того ли иного имущества и т.д.), 
затрудняет её проверку. Однако многие 
косвенные данные, например соотно-
шение зарплат, пенсий, цен и тарифов, 
позволяют усомниться в подобном 
прогрессе. 

Сергей КОЖЕМЯКИН, 
соб. корр. «Правды». 

г. Бишкек.

В ФОКУСЕ — ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ

Фантасты  
с президентскими  

регалиями
Уверенный экономический рост, рекордно низкая инфляция 

и снижающаяся с каждым годом бедность — всего этого, 
если верить властям, добился Таджикистан. Утверждения 
явно рассчитаны на неискушённого слушателя и опровер-
гаются реальностью, в которой республика остаётся самой 
бедной страной постсоветского пространства.

АНКАРА. Парламент Турции рати-
фицировал протокол о членстве Швеции 
в НАТО. Комментируя это событие, меж-
дународные эксперты сошлись во мне-
нии, что турецкие власти, вероятно, стали 
участниками закулисной сделки по типу 
«услуги за услугу» и рассчитывают в об-
мен на одобрение вхождения сканди-
навского королевства в альянс получить 
дополнительное вооружение, доступ к 
технологиям или добиться сокращения 
любых ограничений со стороны США в 
свой адрес.  

КОНКОРД. Кандидат на пост прези-
дента США от республиканцев Дональд 
Трамп победил на первичных выборах 
в штате Нью-Гэмпшир. В то же время 
Никки Хейли, единственный соперник 
экс-американского лидера, пока не на-
мерена выходить из гонки и продолжит 
противостоять Трампу. Примечательно, 
что праймериз Демократической пар-
тии в Нью-Гэмпшире выиграл президент 
Джо Байден, хотя его имя отсутствовало 
в избирательном бюллетене. Несмотря 
на отказ нынешнего хозяина Белого до-
ма участвовать в предвыборной кампа-
нии, он легко опередил двух перспек-
тивных соперников: конгрессмена от 
Миннесоты Дина Филлипса и писатель-
ницу Марианну Уильямсон.   

ТЕЛЬ-АВИВ. Израиль и ХАМАС согла-
сились на месячное перемирие, во время 
которого может состояться обмен плен-
ными. Добиться такого результата удалось 
на переговорах под эгидой США, Египта и 
Катара, начавшихся в конце прошлого го-
да. Когда перемирие может вступить в 
силу, пока не неизвестно.  

ВАРШАВА. Бывший глава МВД Поль-
ши Мариуш Каминьский и его заместитель 
Мачей Вонсик освобождены из тюрьмы. 
Об их помиловании объявил президент 
страны Анджей Дуда, решение которого 
похвалил премьер-министр Дональд Туск. 
Как уже писала «Правда», Каминьский и 
Вонсик были задержаны  10 января в 
президентском дворце в столице во время 
церемонии назначения советников главы 
государства. Их признали виновными в 
превышении полномочий в 2007 году, 
несмотря на амнистию.  

ПХЕНЬЯН. Северная Корея впервые 
с сентября 2023 года произвела запуск 
в сторону Жёлтого моря нескольких 
крылатых ракет, число которых, тип и 
подробности полёта не уточняются. Это 
уже не первые испытания КНДР в на-
ступившем году: ранее Пхеньян запу-
стил баллистическую ракету в сторону 
Японского моря.    

По сообщениям информагентств 
подготовила Елена МОРОЗОВА.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ

21 января на «Молдэкспо» (бывшей 
ВДНХ МССР) в Кишинёве, у мемориала 
классикам коммунизма, состоялся ми-
тинг памяти величайшего мыслителя 
нашей эпохи, вождя мирового проле-
тариата Владимира Ильича Ленина. 

М итинг открыл заместитель председателя 
Партии коммунистов Республики Мол-
дова (ПКРМ) О. Рейдман. Он особо под-

черкнул, что идеи ленинизма не прекратили 
своё существование со смертью Владимира Иль-
ича, а только укрепились и доказали свою дей-
ственность на практике — на практике социали-
стического строительства. 

Муниципальный советник Кишинёва от ПКРМ 
А. Доментюк, обратившись к участникам ми-
тинга, отметил значение ленинского учения для 
современного общества. 

Председатель городской ветеранской органи-
зации Ю.А. Ерёмин кратко провёл аналогию в 
историческом аспекте между созданием, борь-
бой и развитием партии большевиков и ПКРМ. 

В заключение перед собравшимися выступил 
председатель ПКРМ В.Н. Воронин. Он привет-
ствовал участников митинга и обратил их вни-
мание на то, что во все времена роль личности в 
истории безоговорочно влияла на исторический 
процесс. Величайший гений Ленин повлиял на 

историю нашей цивилизации так, как даже близ-
ко не смогла сделать ни одна историческая лич-
ность после него. 

Председатель ПКРМ подчеркнул, что у циви-
лизации просто нет другого пути развития, кро-
ме того, который указал Ленин, — построения 
социалистического общества в планетарном 
масштабе. Все остальные сценарии — тупиковые. 
«Нам достаточно посмотреть вокруг, чтобы убе-
диться в этом. В Республике Молдова при воз-
рождённом капитализме сегодня более 40 про-
центов населения живёт ниже уровня бедности. 
И всё это связано с предательством своего народа 
современными правителями и предательством 
идей коммунизма». 

Лидер молдавских коммунистов заявил: «Ле-
нин в 1917 году возглавил Великую Октябрьскую 
социалистическую революцию. Почему мы, во-
оружённые современными знаниями и успеш-
ным опытом партии большевиков, подтвер-
ждёнными практикой, не можем поднять весь 
народ и совершить мирную революцию, сломать 
этот антинародный строй, прогнать этих него-
дяев от власти?! Это наша цель». 

По окончании митинга его участники возло-
жили цветы к памятнику Ильича. 

 
Леонид АНДРЕЕВ. 

г. Кишинёв.

Митинг памяти 
Ильича

Зимний  
фестиваль  

в Монголии 
 

С 27 по 28 января пройдёт Улан-Баторский зимний 
фестиваль. Об этом сообщили местные СМИ, ссылаясь 
на данные столичного Управления по туризму.

В 2024 году в Синьцзян-Уйгурском авто-
номном районе (СУАР, Северо-Западный Китай) 
планируется увеличить мощности по хране-
нию зерна и построить новые зернохранилища 
общей вместимостью 500 тыс. тонн. 

В 2023 году валовой сбор зерна в СУАР достиг 
рекордного уровня — 20 млн тонн, что более 

чем на 3 млн тонн превышает собранное в 2022-м. 
Как информировали в Управлении продоволь-
ствия и материальных резервов СУАР, в этом 
году ожидается создание по меньшей мере  
50 зернохранилищ высокого стандарта с пере-
довыми технологиями и методами управления, 

а также партии современных образцово-показа-
тельных зернохранилищ. 

Тем временем СУАР продолжит совершен-
ствовать проверку и мониторинг качества зерна, 
а также усилит меры обеспечения поставок зерна 
на экстренный случай. По словам замглавы 
управления Ма Сюэюаня, в Синьцзяне построе-
ны зернохранилища общей вместимостью 14 
млн тонн, из них значительная часть объектов 
использует экологически чистые технологии 
хранения зерна, такие как низкотемпературное 
хранение и нехимические методы борьбы с вре-
дителями.

СООБЩАЕТ СИНЬХУА

Новые зернохранилища
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Российской Федерации 

ССооввееттссккииее  ииммееннаа

Б удучи в самом расцве-
те лет, задолго до ги-
бели, в декабре 1963 

года он напишет стихотво-
рение «Стареем…», в кото-
ром будет рассуждать о 
том, что поэт, то бишь он 
сам, начинает стареть. Не 
странно ли, ведь ему тогда 
не было ещё и 40? А может, 
в нём присутствовало ка-
кое-то предчувствие ранне-
го ухода, учитывая то, что в 
поэзии Севака жила и не-
которая магия не только 
слов, но и смыслов? 

 
Стареем, Паруйр Севак! 
Стареем, дорогой! 
Всё меньше и меньше 

 бродим — 
не остаётся времени. 
Редко грустим  

без причины — 
слишком много причин. 
Мало читаем —  

много пишем. 
Много думаем —  

мало спим. 
Потому-то слово  

«бессонница» 
стало для нас панацеей, 
чтобы хоть как-то  

нервы расшатанные 
успокоить… 

 
Стареем, Паруйр Севак! 
Стареем, дорогой! 
И всё-таки — как мне 

 кажется — 
мудрыми  

не становимся! 
Даже теперь 

 удивляемся — 
не можем  

не удивляться, 
и назад переводим 

 стрелки наших часов: 
думаем, что успеем  

наши дела доделать, 
и в безысходном мире 

 ищем какой-то выход, 
мерим наш век  

надеждой,  
как Дон-Кихот ногами — 
этим высоким циркулем 

 со стёршимся концом. 
А если во сне нас кто-то 

 топчет и попирает, 
мы, как и прежде, 
с криком вскакиваем и… — 
 
Стареем, Паруйр Севак! 
И всё-таки уму-разуму 
не набираемся, нет! 

 
(Перевод О. Чухонцева) 

 
И как бы часто мы ни пе-

реводили стрелки часов, 
назад ушедшего времени 
не воротить. Оно ушло без-
возвратно. О том же, какую 
знаковую величину потеря-
ла армянская, как и вся на 
тот час многонациональная 
советская литература, сле-
дует сказать подробнее. 

В своей второй книге пу-
тешествий по армянским 
зарубежным диаспорам 
«Меридианы карты и ду-
ши», вышедшей в свет уже 
после гибели Севака, вы-
дающаяся армянская со-
ветская поэтесса и обще-
ственный деятель Сильва 
Капутикян писала: «Шоссе, 
ведущее из Еревана в Аш-
тарк и дальше, начинается 
довольно неприглядно. Ка-
кие-то хаотичные строе-
ния, заводы, ТЭЦ, и на- 
до всем этим тяжёлый воз-
дух, пощипывающий ноз-
дри. <…> 

Раньше этой дорогой мы 
ездили только в Арташат, в 
Хор Вирап, Зангезур и 
Джермук. Но вот уже не-
сколько лет, как прибави-
лась в этих краях трасса 
Ереван — Советашен. Вы-
езжаем из Еревана, завод-
ской дым и гарь въедаются 
в душу, которой и без того 
больно, едем мимо пожел-

тевших пыльных земель, 
мимо сёл и посёлков, и боль 
всё нарастает. <…> Из ма-
шины выходит водитель. 
Выходят все от мала до ве-
лика, приехавшие из Ере-
вана, из Москвы, отовсюду. 
Поворачивают направо и 
подходят к каменной глы-
бе. На ней высечено: «Да 
будет свет, но наступила 
тьма». 

Несколько лет назад, 17 
июня 1971 года, в этой точ-
ке земного шара был эпи-
центр толчка, который, по-
добно землетрясению, об-
разовал трещины во всех 
уголках Армении: здесь, на 
этом самом месте, в авто-
мобильной катастрофе по-
гибли поэт Паруйр Севак и 
его жена. И вот теперь каж-
дое 17 июня по этой пе-
чальной трассе с утра и до-
поздна приезжают сюда 
люди». 

О Севаке, о том, как на-
род продолжал чтить его 
память, и, собственно, о его 
земной скромной жизни, 
Сильва Барунаковна знала 
не понаслышке. Паруйр 
был её другом. Не уставала 
восхищаться она и его по-
трясающим, каким-то свер-
кающим талантом и, конеч-
но же, тем, что он умел 
взглянуть за горизонт, на-
правляя при этом свой взор 
как в прошлое, вплоть до 
самых что ни на есть основ 
земного мироздания, так и 
в будущее, видимое ему в 
разных ракурсах. 

Впрочем, Сильва Капути-
кян в своём восхищении 
личностью и творчеством 
Севака была не одинока. 
Самобытный талант Паруй-
ра, похоже, признавали все 
— от литераторов и писате-
лей до рядовых читателей, 
также стремившихся по-
стичь противоречивый 
внутренний мир поэта, 
притягательный и покоряв-
ший как отдельного чело-
века, так и целый крупный 
и древний народ. 

Поэт, литературовед, 
критик, переводчик, педа-
гог, доктор филологиче-
ских наук, член Союза пи-
сателей СССР и один из ру-
ководителей писательской 
организации Армянской 
ССР, общественный дея-
тель, автор эпической поэ-
мы «Неумолкаемая коло-
кольня» и нескольких сбор-
ников стихов, изданных, 
помимо родного, на рус-
ском, украинском, литов-
ском, грузинском, чеш-
ском, венгерском и других 
языках. Его биография, ес-
ли присматриваться к ней 
через призму дня сего-
дняшнего, не столь уж и 
богата на неординарные 
события. Их, разумеется, 
могло быть значительно 
больше, но судьба оказа-
лась к Севаку безжалост-
ной, вырвав поэта из этого 
мира в предельно раннем 
возрасте. 

Паруйр был единствен-
ным ребёнком в семье Ка-
зарян (так звучит его под-
линная фамилия), в 1915 
году вынужденно пере-
бравшейся из османской 
Турции в закавказскую Ар-
мению. 

Так сложилось, что Па-
руйр рано проявил свои 
филологические способно-
сти. Всего пяти лет от роду 
он бегло читал, умел пи-
сать, а его любимым ме-
стом становится школа села 
Чанахчи в Араратской рав-
нине, куда он часто прихо-
дил наблюдать, как зани-
маются дети постарше. То-

гда-то местный учитель и 
предложил родителям Па-
руйра, не имевшим даже 
начального образования, 
отдать сына в школу на год 
раньше обычного. И учился 
он на «отлично», отдавая 
предпочтение родной сло-
весности и литературе. А 
уже в одиннадцать лет 
вдумчивый мальчик стал 
писать стихи. 

Окончив школу, Паруйр в 
1940 году поступает на фи-
лологический факультет 
(отделение армянского 
языка и литературы) Ере-
ванского государственного 
университета. Но не только 
обучение интересовало то-
гда одарённого юношу. 
Влекла его и поэтическая 
стезя. Первым же серьёз-
ным шагом молодого Па-
руйра в поэзии принято 
считать стихотворение 
«Быть или не быть», напи-
санное им в 1942 году. 

Примерно в то время сти-
хи его попадут и в руки Ру-
бена Зарьяна, редактора 
журнала «Советакан грох» 
(«Советская литература»), 
который и отдаст их в пе-
чать. А несколько позже, 
когда Паруйр снова собе-
рётся публиковаться, имен-
но Зарьян и посоветует ему 
взять звучный псевдоним. 
Выбор же его в пользу став-
шей известной как в Арме-
нии, так и на просторах 
всего Советского Союза фа-
милии Севак обуславливал-
ся тем, что Паруйру нра-
вился западно-армянский 
поэт Рубен Севак, погиб-
ший во время геноцида ар-
мян в Турции и оставивший 
о себе добрую память. 

В 1945 году Севака при-
нимают в аспирантуру Ин-
ститута литературы имени 
М. Абегяна Академии наук 
Армянской ССР, а в 1948-м 
выходит и его первый сбор-
ник стихов «Бессмертные 
повелевают», ставший за-
метным явлением в лите-
ратурной жизни республи-
ки. 

Пройдёт некоторое вре-
мя, имя Паруйра будет уже 
на слуху, но он неожиданно 
для многих принимает ре-
шение уехать в Москву, где 
и поступит в Литературный 
институт имени А.М. Горь-
кого, ставший для поэта хо-
рошей школой профессио-
нального становления и ро-
ста. После его окончания в 
1955 году он остаётся рабо-
тать в институте старшим 
преподавателем армянско-
го языка, пишет роман 
«Аманамеч», так им и не 
завершённый, и, естествен-
но, сочиняет стихи, всё бо-
лее глубокие, наполняв-
шиеся сильнейшей энерге-
тикой и смысловыми пара-
дигмами, не всегда с ходу 
поддававшимися логиче-
скому толкованию и осмыс-
лению. 

Возвращение Севака в 
Ереван состоится в 1960 го-
ду. А в 1963—1971 годах он 
будет работать в Институте 
литературы имени М. Абе-
гяна АН Армянской ССР 
старшим научным сотруд-
ником, защитив в 1967 году 
диссертацию и получив 
степень доктора наук. С 
1966 по 1971 год Паруйр Ра-
фаэльевич являлся секрета-
рём правления Союза пи-
сателей Армении, а с 1968 
года также и депутатом 
Верховного Совета Армян-
ской ССР. 

За более чем три десяти-
летия творческой деятель-
ности Севак написал нема-
ло поэтических произведе-

ний. Неизменным успехом 
пользовались его сборники 
стихов «Бессмертные пове-
левают», «Дорога любви», 
«Снова с тобой», «Человек 
на ладони», «Да будет свет», 
а также и поэмы «Несмол-
кающая колокольня», удо-
стоенная Государственной 
премии Армянской ССР, 
«Трёхголосная литургия», 
«Отступление с песней». 
Известен Севак был и как 
переводчик, переводивший 
на армянский язык про-
изведения А. Пушкина, М. Лер-
монтова, С. Есенина, А. Бло-
ка, Я. Купалы, Я. Райниса,  
В. Брюсова, И. Абашидзе,  
В. Маяковского, Э. Меже-
лайтиса, ряда венгерских 
поэтов и других. 

Поэзия Севака была мно-
гогранной, феерической, 
завораживающей, глубин-
ной, побуждавшей к актив-
ной мыслительной дея-
тельности. Недаром его 
давно причислили и к пан-
теону национальной лите-
ратурной славы, где навсе-
гда останутся светить по-
томкам имена Саят-Новы, 
О. Туманяна, А. Исаакя- 
на, В. Терьяна, Е. Чаренца, 
С. Капутикян… 

Великий литовский поэт, 
мыслитель и гуманист, лау-
реат Ленинской премии 
Эдуардас Межелайтис 
очень точно подметил: 
«Что больше всего поража-
ет и что больше всего вос-
хищает в творчестве ар-
мянского поэта? Мне ка-
жется, какой-то особый, я 
бы сказал, севаковский, 
взгляд на человека. Это 
особенная, нежная и осто-
рожная чуткость. Это дру-
жеское сочувствие каждому 
человеку. В трудный час пе-
речитаешь стихотворение 
Севака, и на душе вдруг ста-
нет хорошо и легко. Он ле-
чит. Он протягивает чело-
веку руку, передаёт ему 
свою радость и заражает 
поэтическим настроем. Он 
совершает то, что должен 
совершить каждый настоя-
щий поэт, — он очеловечи-
вает человека». 

Да, Севак стремился по-
стичь человека, его приро-
ду, духовный мир, взглянув 
на него изнутри и по-осо-
бому, беспристрастно, пы-
таясь взвесить и осознать 
все те составные конструк-
ции и механизмы, находя-
щиеся в его основе. Он 
стремился водворять чело-
веческое в человеке, раз-
глядывая в нём все грани 
свободной и духовно воз-
вышенной личности. 

Задача эта была не из 
лёгких. Но Севак и не искал 
необременительных путей 
и безоблачных дорог. Он не 
был подражателем и сред-
ней руки стихотворцем, со-
чинявшим рифмованные 
стишки на потребу дня. Ма-
ло интересовали его и бы-
товые темы, не соприкасав-
шиеся с вопросами непре-
ходящими, вечными, живу-
щими в человеческом со-
циуме независимо от каж-
додневной суеты. 

«Его муза — пытлива, 
раздумчива, щедра, изоб-
ретательна, — писал из-
вестный армянский совет-
ский критик Сурен Гайсарь-
ян. — Вы знакомитесь с его 
поэзией сперва, быть мо-
жет, с некоторым недове-
рием. Ошарашивают мно-
гоголосье мотивов, звон-
кость, полнота стиха, лью-
щегося свободно, раскован-
но и сверкающего дерзкой 
новизной, свежестью. По-
ражают находки, открытия 

в структуре образной мыс-
ли, неожиданно проявив-
шиеся новые выразитель-
ные возможности стиха. И 
зародившееся было сомне-
ние — да подлинно ли всё 
это? — быстро улетучива-
ется, автор покоряет окон-
чательно. С этого первого 
узнавания поэт становится 
для вас близким, необходи-
мым, появляется желание 
читать и перечитывать его 
вслух, громко». 

На каждое событие или 
явление можно смотреть 
по-разному. Нет нужды пи-
сать о том, что в советские 
годы советские же писатели 
и поэты славили Октябрь-
скую революцию. Факт, как 
говорится, неопровержи-
мый. В 1957 году, в год со-
рокалетия Октября, о нём 
писал и Севак. Но как пи-
сал? Строгим граждан-
ственным слогом? Нет. Пи-
сал сердцем и опять же за-
давался вопросами, раз-
мышлял, сопоставлял и пы-
тался делать обобщающие 
выводы. 

 
Сорок 
лет — 
это зрелости возраст, 
когда 
виски покрываются  

сединой… 
А ты, Октябрь,  

для истории — 
просто 
парень, 
пытливый и озорной.  
<…> 
Октябрь! 
Ты разрушил убогий  

и старый домишко. 
И плотником сделался 

 сразу… 
Ты в здании новом 
будь днём санитарным 
для всяческой гнили, 
для всяческой  

грязи! <…> 
Октябрь! 
моё сердце гудит,  

как Россия, 
восставшая 
для баррикадной  

расплаты… 
Живи 
как восстание против  

насилья! 
Восстание вечное 
против неправды! 

 
(Перевод  

Р. Рождественского) 
 
Севак не был членом 

Компартии, не являлся он 
и активным, неутомимым 
певцом Советской власти, 
хотя и был её верным сы-
ном и другой обществен-
но-политической системы 
своему народу не желал. И 
таковым певцом-трибуном 
он не являлся прежде всего 
потому, что его поэзия бы-
ла скорее философичной, 
нежели гражданственной и 
призывной. Но в связи с 
этим важно отметить и то, 
что Севак, как гражданин, 
творец-философ, учёный-
филолог и приведённые 
строки из стихотворения 
«Октябрю, юноше в день 
рождения» тому убедитель-
ное подтверждение, рато-
вал за справедливый мир, 
где нет места «всяческой 
гнили» и «всяческой грязи», 
где силы добра расправ-
ляются со злом, где «вос-
стание вечное против не-
правды». 

Это истинно гуманное 
понимание духовных 
скреп, определяющих сущ-
ность человеческого обще-
жития, у Севака было вы-
страданным. Страшная тра-
гедия 1915 года жила в нём 
всегда, не давая ему покоя. 

К её истории он обратится 
и в своей монументальной 
поэме о великом Комитасе 
«Неумолкаемая колоколь-
ня». Эхо тех горестных дней 
будет раздаваться в сердце 
поэта несмолкаемой болью. 
В самой же бессмертной 
поэме, написанной необы-
чайно страстно, взволно-
ванно, будто на одном ды-
хании, в стихе «Звон погро-
ма» он с нескрываемой го-
речью напишет: 

 
И мы, как тот  

маленький скромный 
 цветок, 

Не только не выпрямили 
 стебелёк, 

Что шесть злых  
столетий изогнутым рос, 
Под корень сломали его 

 в этот раз 
Те руки, что варварски 

 мучили нас, — 
Османская Турция,  

взявшись всерьёз, 
Решила прикончить  

армянский вопрос 
Неслыханным средством  

— ему не найдёт 
Подобного весь  

человеческий род, 
И даже в истории турок 

 самих 
Позорных страниц  

не найдётся таких: 
В Армении — в целой 

 стране — ни один 
В живых не останется 

 пусть армянин!.. 
 

(Перевод Г. Регистана) 
 
Но целый народ нельзя 

истребить. Народ бессмер-
тен, его великий сын Коми-
тас бессмертен, говорит по-
эт в своей внушительной 
по объёму (состоящей из 
шести частей, каждая из ко-
торых названа трезвоном, 
делящимся на главы — зво-
ны) и предельно глубокой, 
по-настоящему содержа-
тельной, полифоничной 
поэме. Она была большим 
событием, и далеко не 
только в литературной жиз-
ни Армении. 

Бессмертна и сама чело-
веческая жизнь. Она не-
скончаема, и о ней, о зем-
ной прекрасной жизни, 
противостоящей смерти, 
Севак, пытавшийся в своём 
нравственно-философском 
максимализме подняться 
над временем, в 1957 году 
написал удивительное сти-
хотворение «Хочу». 

 
Хочу, чтоб не пела  
о смерти лебединая песня, 
А пела о жизни, плывя… 
Хочу, чтобы не в море 
 ливни лились напрасно, 
А на поля… 
Чтоб слышался плач  
не материнский,  
а детский, 
И то не всерьёз… <…> 
Думаете,  

хочу невозможного? 
Детские мечты? 
Тогда рожают пусть  
без боли,  
как нюхают цветы, 
Воюют — без капли  

крови, 
Пусть — без огня пожар. 
Пусть заражают  

друг друга только  
здоровьем душ. 

 
(Перевод А. Корнеева) 

 
Поэт не скрывает своего 

человеколюбия. В нём он ви-
дит действенную силу, спо-
собную объединять людей, 
делать их добрее и гуманнее. 
Потому и призывал он жить 
полнокровно, скорее даже 
жадно, не упуская ничего су-
щего из виду и из натружен-
ных рук, но и душевно, от-
зывчиво, совестливо. 

Человеку в отдельности и 
всему народу следовало, по 
мнению поэта, обязательно 
быть и ещё раз быть… Зем-
ная жизнь, был твёрдо 
убеждён Севак, никогда не 
должна прерываться. 

 
— Быть иль не быть? — 

 вот в чём вопрос… 
Если мать встаёт  

тандыр затопить, 
если дым отечества  

в небо струится, 
в чём же вопрос? 
Значит — быть. 
 
Если выигран бой  

и враг отбит, 
если пшенице пора  

колоситься, 
если строится  

новая мельница, 
разве не ясно? 
Ясно — быть. 

 
(Перевод О. Чухонцева) 

Мир необъятен, и человек 
в нём волен жить честно, 
достойно и обязательно 
любить, говорил читателям 
поэт. Любить всем сердцем 
и с любовью своей идти по 
жизни. 

 
К чему словари? 
Мои губы — словарь  

любви. 
Ноги мои — 
Самоходцы, когда  

свидание впереди. 
Специальность рук 

 моих — обнимать. 
Грудь моя —  

посмотри — 
Лацкан для ордена. 
Орден — сердце. 
Носят его внутри. <…> 
 
Я открытка. 
Мир — адресат. 
Конверта не нужно мне! 

 
(Перевод В. Микушевича) 

 
И как бы ни был широк и 

огромен мир, о котором по-
эт не уставал размышлять, 
есть прежде всего Родина. 
Она одна в судьбе, и любовь 
к ней особая — возвышен-
ная, всепроникающая, все-
охватная… 

 
О моя родина! 
Я ничего, ничего не могу 

 тебе дать: 
что бы ни дал я тебе, 
это будет отдарком — 
ты подарила мне всё! 

<…> 
 
О моя родина! 
Я тебе жизни своей  

не жертвовал 
и не участвовал  

в битвах твоих, 
но и полшага, пожалуй,  

не сделал, 
который не вёл бы 

 к тебе, 
я начинаюсь тобой  

и тобой завершаюсь 
как замыкается круг… 

 
(Перевод О. Чухонцева) 

 
Поэзия Севака была поэ-

зией страстной души, про-
низывающего ироничного 
ума, и шла она от пламен-
ного сердца. Он восставал 
против всего античело-
вечного, антигуманного и 
противоестественного. От 
имени всего человечества 
он взывал в своём зна- 
менитом стихотворении 
«Задание вычислительным 
машинам и точным при- 
борам всего мира» к «элек-
трическому черепу все- 
могущему», к «циклопиче-
скому глазу всепроника-
ющему»: 

 
И подсчитайте ещё  

напоследок, прошу вас, 
как, 
каким образом, 
с помощью доброй 

 машины какой 
может ещё человек 
оставаться и быть 

 Человеком 
или же только теперь 
Человеком  

пытается стать?! 
 

(Перевод О. Чухонцева) 
 
«Миру нужна чистота» — 

так назвал Севак одно из 
своих стихотворений. На-
писанное в 1965 году, оно и 
сегодня звучит пронзитель-
но и актуально, так как веч-
ные темы не растворяются 
во времени, а остаются с 
нами навсегда. 

 
Чистота нужна, 
Чтобы даже  

окаменелые камни 
Внутренне ощущали  

себя 
В прежнем,  
жидком существовании, 
Чтобы даже растенья  
могли выдыхать…  

солнечный свет, 
А не только незримый 

 поток углерода, 
Чтобы впредь — человек 

 себя чувствовал  
так хорошо, 
Как мелодия  
в величественном храме  

природы, 
Как цвет —  
на гениальной картине 

 природы. 
И словно игрушка,  
которую держит дитя 

 природы… 
Миру нужна чистота… 

 ребёнка, 
Того ребёнка, 
Которого ежедневно 

 рождают на свет 
Даже нечистые люди, 
Даже они,  

нечистые люди, 

Потому что…  
миру нужна чистота! 

 
(Перевод Ю. Мориц) 

 
С поэтом нельзя не со-

гласиться, ведь помыслы 
его в действительности бы-
ли чисты. И он сопереживал 
всему земному на планете. 
Но он испытывал и опреде-
лённый страх, о чём и воз-
вещал в своём подлинно 
философском стихотворе-
нии «Страх поэта», напи-
санном в 1962 году. Причём 
тогда, в ещё не старом воз-
расте, он говорил о том, что 
не дорожит своей земной 
жизнью и если необходимо 
положить её на алтарь во 
имя высоких целей, он го-
тов к этому: 

 
Не за себя тревога  
не даёт покоя  

моему уму; 
Что жизнь моя —  
коль надо,  

хоть сейчас умру. 
Тревожусь я за воду, ту, 
В которой камешки  

мозаикой горят 
И, как глаза людей, 
Со дна так  
пристально-доверчиво 

 глядят; 
Тревожусь я за них,  

как брат и друг, 
Ведь могут и они 
Исчезнуть вдруг… 
Тревожусь  

я за землю, ту, 
Чей трагик величайший 

 вопрошал 
«быть иль не быть?». 
 
(Перевод А. Александрова) 
 
Нет сомнений и в том, 

что Севак был непревзой-
дённым мастером словес-
ных ухищрений, что замет-
но нам благодаря прекрас-
ным переводам глубинной 
и высокой поэзии армян-
ского поэта на русский 
язык. 

Поэтический язык Севака 
был аналитическим, каж-
дое слово в его стихах, слов-
но оружейный заряд боль-
шой силы, несло читателям 
никогда не смолкавшую в 
сознании поэта мысль. Но 
при этом он не пытался ка-
заться этаким прорицате-
лем, мудрецом, постигшим 
все земные законы бытия. 
Напыщенность и самолю-
бование были ему чужды. 
По жизни следовало идти 
просто, считал Севак, без 
лишних необдуманных, 
противоречивых и завы-
шенных требований к ней 
самой, достойно исполняя 
при этом свой граждан-
ский долг. 

 
Мы родились 
и явились в мир 
не строить воздушные 

 замки, 
а быть — 
быть самими собой. 
 
Мы в мир явились, 
Чтоб пригвоздить 
хотя бы одним ответом 
хотя бы одно из тысячи 

 одного 
всевидящее ПОЧЕМУ. 
И этим — хотя бы  

одним — возвратить 
отчуждённую сущность 

 помыслов наших, 
чтоб наши мысли  

не высохли так, 
как записи  

под промокашкой, 
и не оставили нам  

от веления, 
свыше дарованного, 
клочок 
мятой бумаги  
с оттиском  

«справка»… 
 

(Перевод О. Чухонцева) 
 
Безусловно, Паруйр Се-

вак, поэт полифонического 
мышления, — это явление 
и явление, растущее во вре-
мени. Недаром же его ста-
вили в один ряд с Уолтом 
Уитменом, Владимиром 
Маяковским и Эдуардасом 
Межелайтисом. И время его 
поэзии не закончилось с 
ранним и трагическим ухо-
дом поэта из жизни. Это 
очевидно, стоит лишь в 
очередной раз прикоснуть-
ся к его всегда волнующим 
произведениям, наполнен-
ным особым светом добро-
ты и человеколюбия. Чи-
тайте Паруйра Севака, раз-
мышляйте вместе с ним, 
любите так же, как и он, на-
шу землю и людей, живу-
щих на ней… 

 
Руслан СЕМЯШКИН.

«Его муза — пытлива, раздумчива, 
щедра, изобретательна»Пятьдесят два года назад Советская 

Армения буквально всколыхнулась от 
трагической вести, в правдивость кото-
рой многие просто отказывались верить. 
Армянский народ испытал тогда боль 
утраты, неизбывную скорбь, ведь траге-
дия, происшедшая на дороге из Совета-
шена в Ереван, вырвала из народных 
объятий одного из самых славных сыно-
вей этой цветущей республики, её на-
родного любимца, поэта широчайшего 
дарования, мыслившего нестандартно, 
абстрактно и жившего в особом мире 
грёз, где реальное теснейшим образом 
переплеталось с вымыслом, с космиче-
скими далями, с самыми высокими мате-
риями. Паруйр Севак, столетний юбилей 
со дня рождения которого приходится 
на 24 января текущего года, на земле 
проживёт всего 47 лет... Чрезвычайно 
рано покинет мир этот удивительный 
поэт и философ, учёный-филолог, имев-
ший особый взгляд на всё происходящее.


